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INTRODUCCIÓN 

Diez años después de la caída del muro de Berlín, a la izquierda mexicana le cuesta 

trabajo encontrarse a sí misma y elaborar un proyecto acabado y viable para su 

supervivencia y eficacia hacia la sociedad en el nuevo escenario político. Y es que perdió sus 

referentes internacionales. Los que quedan (China, Vietnam y Cuba) no son dignos de tenerse 

en cuenta como tales. Sus postulados teóricos tradicionales (dictadura del proletariado, 

economía planificada, lucha de clases) fueron desechados o sometidos a profunda revisión. 

Sus aspiraciones revolucionarias de asaltar el poder por la vía de las armas son hoy, salvo 

excepciones, vistas como "inviables y atrasadas". 

Sin embargo, es una izquierda que "está viva", que trata con muchas dificultades de 

aprender las lecciones de la historia. La izquierda del México de hoy opta por el reformismo 

democrático. El Partido de la Revolución Democrática es institucionalmente la única izquierda 

reconocida en el escenario político nacional, y bajo esa premisa, se erige como el partido que 

puede cambiar la realidad social. 

Si bien es cierto que es el único partido que ha dado verdaderos dolores de cabeza al 

sistema polftico que encabezaba el PRI, y que cientos de sus militantes han sido asesinados 

por sus ideas políticas, le falta mucho para ser realmente un partido del cambio. No cabe duda 

que aún con sus grandes defectos ha contribuido de manera importante en la forma de hacer 

política en nuestro país. Ha impulsado importantes iniciativas de ley que a todas luces tienen 

el objetivo de beneficiar a las clases más necesitadas. Este partido se ha presentado ante la 

opinión pública como opositor al sistema, pero en su interior alberga a su propia oposición. 

Su oposición interna está formada por todos aquellos militantes que no comparten la 

manera de hacer política de los grandes grupos o facciones de poder, representan el sector 

más olvidado del partido: la base de izquierda. 

El PRO es una institución política que en su seno tiene una diversidad de grupos, cada uno 

de ellos con ideologías distintas. Nació como una federación de movimientos sociales, de 
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grupos y corrientes, que tenían su propia dinámica y que se unieron en primera instancia para 

lleva a Cuauhtémoc Cárdenas a Ja presidencia de la República. 

El PRD se puede decir que está formado por una fracción de intereses dónde los grupos 

más grandes, controlan a los más pequeños, y donde sus instituciones están acotadas. Sus 

principales órganos de dirección {Comité Ejecutivo Nacional, Consejo y Congreso) son 

controlados por camarillas bien identificadas. Además no ha podido controlar prácticas 

clientelares que se han reproducido a pasos agigantados. Prácticas que en el discurso son 

repudiadas, pero que en la práctica son de uso cotidiano. 

La situación de los verdaderos defensores del pensamiento de izquierda y del proyecto de 

partido es triste. El presente reportaje dará cuenta de la marginación y del control que ejercen 

Jos grupos de poder sobre la base de izquierda. Veremos cómo se desarrolla la vida política 

de este partido a través de las voces de los protagonistas de esta historia: la base. 

Cabe señalar que el poder mas grande, el que marca la línea de los principales líderes 

perredistas en todos los aspectos a lo largo y ancho del país proviene de los grupos de poder 

emanados del Distrito Federal y el Estado de México, particularmente es en este útlimo donde 

se encuentra el mayor bastión perredista de poder, debido en gran parte al número de 

habitantes y de municipios gobernados. En este tenor se encuentra Ja segunda ciudad más 

poblada del país: Ciudad Nezahualcóyotl. 

Con 3 millones y medio de habitantes, Ciudad Nezahualcóyotl es el municipio más grande 

de América Latina, y en votos para el PRD en el Estado de México. El triunfo del PRD en este 

municipio abrió la puerta para la conquista de más municipios en 1997. Pero también fue el 

principio del nacimiento de grupos de poder muy importantes, que hoy por hoy son los más 

poderosos del PRD en el Estado de México y comienzan a serlo a nivel nacional. Es por ello 

que el presente reportaje está dedicado a la base de izquierda de este municipio tan 

importante para el partido del sol azteca. 
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CORRIENTES MUY CORRIENTES 

A doce años de su fundación y tras ser conocido como el partido que lleva en su seno a 

la única izquierda reconocida institucionalmente en el escenario político nacional, el PRO es 

un barco sin timón. 

Sus líderes ocupados en protagonismos y luchas por el poder o lo que en lenguaje del 

partido sería en "jalar agua para su molino· han fracturado de manera hasta ahora 

irreversible a lo que quedaba del proyecto de partido (sí es que algún día lo hubo). 

"Se nos agotó el modelo de partido perseguido y construido. El pacto político que nos 

unió y dio vida ya dio de sr. Se volvió insuficiente", reconoce Gabriel Santos Villareal, 

militante perredista y miembro de la corriente Nueva Izquierda. 

Y es que los problemas internos del partido del sol azteca han rebasado toda dimensión, 

han hecho pedazos lo que parecía ser la "institucionalidad" del partido. Sin embargo, para 

miles de sus militantes es un partido que quiere vivir, que está pasando por una crisis de la 

adolescencia. Millones de mexicanos que simpatizan con él creen que es la única esperanza 

real para cambiar al país. 

En los círculos de la intelectualidad se sigue con atención el desarrollo del joven partido 

Hay quienes como el cronista y escritor Carlos Monsiváis creen que el PRO es el menos 

malo de los partidos. Sin dejar de lado su objetividad reconoce los problemas por los que 

atraviesa el instituto político y cree que es aún una opción viable. Asl lo dio a entender a 

través de una entrevista en el semanario Proceso, donde argumentó su simpatía por el PRO 

y por su entonces candidato a la presidencia de la república Cuauhtémoc Cárdenas: "Sin 

que me entusiasme en demasía el PRO, ya muy infestado de camarillas y carismas en 

demolición, y todavía atenido a un esbozo de bosquejo de programa, es la alternativa 

electoral a mi alcance, porque tiene pronunciamientos compatibles, y un sector de militantes 

muy valiosos. Garantiza la continuidad y el fortalecimiento del Estado laico, y el auspicio de 

los espacios de honestidad que el PRI ha destruido por necesidad de expropiación caciquil". 
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La enfermedad del PRO está ya diagnosticada por sus militantes y por la opinión pública. 

No es un secreto que las "corrientes" y su manera de entender la pluralidad política están 

haciendo añicos el alma de sus bases. 

Mario Saucedo hace un señalamiento directo pero contradictorio sobre las corrientes; no 

obstante de pertenecer a una de ellas, caracterizada por su dogmatismo (Movimiento de 

Izquierda Libertarla): "El problema del PRO está en la forma en que se disputan los 

espacios. El problema no está en la existencia de las corrientes o de líderes, sino de 

desviación en su comportamiento. De las normas éticas elementales". 

Las corrientes que conforman al PRO se autodenominan así dentro y fuera del partido, 

aunque hay quienes no comparten esa palabra para definirlas. Marco Aurelio Sánchez, 

militante del partido y autor de El PRD Ja élite en crisis escribe lo siguiente al respecto: 

• ... llamar corrientes a conglomerados tan dispersos, laxos y sin un programa definido es 

hacer uso indebido - y nos atrevemos a decir abusivo- del término". 

Respondiendo a la lógica que maneja la definición de Pablo Lucas Verdú, la cual 

especifica que corriente "es un agrupamiento dueño de una estructura organizativa, 

cohesionada y disciplinada que intenta dominar los puestos clave del partido y establecer 

sus directrices programáticas y tácticas considerándose auténtica representación de todo"; 

las que detentan como corrientes en el seno perredista no son tales (al menos el 99 por 

ciento de ellas) . 

Es cierto que los grupos que confluyen en el PRO están lejos de poseer estas 

características. Estos grupos son móviles e irregulares. Giovanni Sartori las llama "facciones 

por interés" que actúan sin escrúpulos por el poder y lo por despojos o prebendas. 

En el Capítulo XIII de los Estatutos del PRO titulado De los movimientos y organizaciones 

sociales, señala el artículo 81: 

"El partido y todas sus instancias de dirección respetarán la independencia y autonomía 

de los movimientos y organizaciones sociales, sin menoscabo de la solidaridad y apoyo que 
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deba darles en virtud de sus principios y programas, y del derecho de los afiliados 

pertenecientes a ellas de participar plenamente en sus actividades". 

Mientras en el artículo 82 señalan lo siguiente: "Los afiliados al partido y sus comités de 

base rechazarán todo tipo de medio de control político corporativo, clientelar o de cualquier 

naturaleza que impida, coarte o limite la libertad y democráticamente las cuestiones que los 

afecten y pugnará por cualquier control estatal. Queda prohibida cualquier forma de relación 

entre afiliados que tenga por objeto o dé como resultado condicionamiento de bienes o 

servicios .. ." 

Como se observa, en ambos casos los artículos son ambiguos y contradictorios con lo que 

respeta a los grupos, corrientes y organizaciones. Esto en la práctica es mucho más complejo, 

puesto que se violan una y otra vez los mencionados artículos. Al amparo de éstos se forman 

y se disuelven continuamente facciones por interés que tienen como principal fin obtener 

espacios de poder. 

El corporativismo existente en el PRO ha favorecido al desarrollo de cacicazgos regionales 

en la gran mayoría de las entidades donde opera. El PRO se convirtió en una federación 

sumamente heterogénea que se integró bajo el acuerdo (tácito o explícito) de compartir 

subsidio y líder moral. 

La Corriente Democrática del PRI: los renegados 

"El PRO se formó con la idea de que a Cuauhtémoc Cárdenas le quitaron el triunfo en 88" 

Así lo declaró el ex perredista y ahora integrante del Partido Democracia Social (POS) 

Gilberto Rincón Gallardo, al hacer un balance de la candidatura de Cuauhtémoc Cárdenas 

(su tercera vez) hacia la presidencia de la república en las elecciones de julio del 2000 

(Proceso 1227) 
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Y es que hablar de la historia del Partido de la Revolución Democrática es hablar de 

Cuauhtémoc Cárdenas. El PRO nació como una federación de movimientos sociales -más 

que como un partido político- de grupos, de corrientes que tenían su propia historia y su 

propia dinámica y que dadas las circunstancias políticas económicas y sociales vieron en el 

ingeniero michoacano un "caballero de la esperanza". 

Después de la fundación de este Instituto polltico el primer objetivo fue rescatar la 

presidencia de la república para su líder moral. Ese objetivo se antepuso a asuntos de vital 

importancia, como construir los cimientos de la institucionalidad del partido. Llevar al hijo del 

general al poder se convirtió por mucho tiempo en una obsesión para la dirigencia del PRO. 

El PRD es un partido de corte carismático. La figura del hijo del general Lázaro Cárdenas 

condiciona de una manera muy importante la vida interna del partido. así como influyó en su 

creación. 

El aglutinamiento de grupos tan heterogéneos que reconocieron en él al líder' y 

posteriormente se sometieron en torno a su persona, indican el regreso a la escena política 

nacional de una figura que aparentemente habla quedado superada en el "México moderno" 

el: caudillo. 

Y es que la historia de México tiene que ver con caudillos. Cada uno con su estilo de 

hacer política muy bien definido, marca cada sexenio con un sello único. Pero la figura de 

los caudillos está estrechamente relacionada con la manera de hacer política en México 

durante casi sesenta años. Aunque diferentes los caudillos sexenales, esta forma fue la 

misma hasta hace treinta años. 

La política económica implantada en México por el Fondo Monetario Internacional (FMI) y 

el Banco Mundial a finales de los años setenta, tuvo repercusiones económicas y políticas 

devastadoras para el partido en el poder. La nueva política económica implicó el reflujo de la 

intervención del Estado, esto alteró el patrón de gestión gubernamental. Liderazgos y 

organizaciones cuya fuerza dependía del viejo estilo público interventor perdieron capacidad 

de representación y negociación (sindicatos y cámaras empresariales), aumentaron los 

conflictos dentro de las organizaciones y se separaron grupos de aliados tradicionales. 
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Al interior del gobierno, el fracaso del proyecto provocó el desplazamiento de un grupo de 

pollticos de las altas esferas de influencia, a los círculos de espera de las embajadas, y 

puestos menores en comisiones sin facultades. 

Con el liderazgo de Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, este grupo vio en la 

reacción social que provocaban las medidas de ajuste y de descontento de algunos cuadros 

priístas por la creciente tecnificación y tecnocratización de ámbitos enteros del poder 

público, la oportunidad de apoderarse del PRI y de los mecanismos de sucesión mediante la 

formación de una corriente de partido. 

La llamada Corriente Democrática nació a mediados de 1986. En la XIII asamblea del 

PRI, en marzo de 1987 ,planteó un "esquema más abierto" para la selección del candidato a 

la presidencia de la república. Los precandidatos deberían declararse como tales y convocar 

a sus partidarios a apoyarlos, lo que auspiciarla un juego abierto y democrático (Proceso 

1079).La propuesta fue rechazada y el entonces presidente nacional del PRI, Jorge de la 

Vega Domfnguez, confirmó que el método de selección serla el mismo de sexenios 

anteriores. 

Cuatro días después Cárdenas hizo pública una carta a sus compañeros denunciando 

autoritarismo y antídemocracia por el Comité Ejecutivo Nacional priísta. Y aunque Cárdenas 

y Muñoz Ledo atizaron con protestas en contra de su partido, nunca fueron expulsados de 

él. Ante la inminencia del destape de Carlos Salinas de Gortari, Heberto Castillo, entonces 

candidato a la presidencia de la república por el Partido Mexicano Socialista (PMS), reiteró a 

Cuahutémoc Cárdenas su oferta de retirarse para apoyar la tan anhelada candidatura única 

de la izquierda. Heberto propició una reunión entre dirigentes del PMT y la Corriente 

Democrática, acordaron efectuar un acto conjunto en el Zócalo el 28 de agosto. 

Cuahutémoc se retractó inexplicablemente. Por esa fecha fue emitido un boletin donde 

Cárdenas habla aceptado la postulación por el PARM. 

La Corriente Democrática en sus inicios se conoció con el nombre de Movimiento de 

Renovación Democrática y se dio a conocer públicamente el 1 de octubre de 1986, 

mediante un manifiesto al interior del PRI michoacano firmado por César Buenrostro, 

Cuauhtémoc Cárdenas, Leonel Durán, Vicente Fuentes Díaz, Severo López Mestre, lfigenia 

Martínez, Armando labra, Janitzio Mújica, Porfirio Muños Ledo y Carlos Tello. Este 

manifiesto fue respaldado por dos mil firmas Manifiesto que fue reconocido como 

Documento No.1 del Movimiento de Renovación Democrática. 
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Coinciden varios analistas políticos en que el momento en el que Cárdenas y demás 

compañeros salen del PRI es justamente cuando el favor presidencial de Miguel de la 

Madrid recayó en Carlos Salinas de Gortari. 

La mayor parte de los miembros de la Corriente Democrática que llegaron hasta el final 

y se decidieron a apoyar la candidatura de Cárdenas, no consideraron, sin embargo, 

renunciar expresamente al PRI recurriendo a formalismos. Así lo consideraron lfigenia 

Martínez, Leronel Durán, Roberto Robles Garnica, César Buenrostro, Francisco Javier 

Ovando e Ignacio Castillo Mena, entre otros. 

Varios políticos desplazados que de alguna manera formaron parte de la Corriente 

Democrática, se vieron recompensados por retractarse y regresar a las filas 

gubernamentales. 

Así Gonzalo Martinez Corbalá estuvo tres años como diputado federal por el PRI (1988-

1991 ), como director del INFONAVIT(1991), fUe fugaz gobernador interino de San Luis 

Potosí (1992) y en 1992 fue designado director general del ISSSTE. Carlos Tello Macias fue 

designado embajador en Rusia (1987),en la URSS(1989) y después pasó a ser embajador 

en Rusia, Armando Labra desempeñó diversos puestos en el gobierno de Oaxaca. Eduardo 

Andrade fue designado subprocurador de justicia del Distrito Federal en 1989 y tres años 

más tarde pasó a la Procuraduría de Justicia de Veracruz. 

Por otro lado, Silvia Hernández se encargó del sector popular del PRI, rebautizado como 

UNE en 1989 y volvió al Senado de la República. Severo López Mestre tuvo un cargo en la 

Secretaría de Finanzas del PRI entre 1989 y 1991.Janitzio Mujíca ocupó una subdirección 

en Nacional Financiera en 1988. Rodolfo González Guevara, después de regresar a México 

al término de sus funciones en España apoyó a Salinas de Gortari. En 1989 intentó 

mantener una posición crítica y prodemocrática dentro del PRI y formó la Corriente Critica 

(1989-1991), y terminó por renunciar a este partido en 1991 para acercarse al PRO (Luis 

Javier Garrido, La ruptura: La Corriente Democrática del PRI). 

Por su parte la izquierda social demócrata y poscomunista trataba de unificarse a través 

del Partido Mexicano Socialista (PMS), que abanderó en un principio la candidatura de 

Heberto Castillo, pero ante el empuje del movimiento neocardenista y tras seis meses de 

resistirse, se unió el 7 de junio a la postulación de Cárdenas. De esta forma nació en Jalapa 

el 12 de enero de 1988, el Frente Democrático Nacional (FON), el cual significó la coalición 

más amplia de la izquierda mexicana que se conociera hasta entonces. 
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El FON quedó conformado por el Partido Verde, Partido Social Demócrata, Partido 

Revolucionarlo Socialista, Fuerzas Progresistas, Consejo Nacional Obrero y 

Campesino, Movimiento al Socialismo, Grupo Poliforum, Organización Revolucionaria 

Punto Critico, Consejo Nacional Cardenista, Convergencia Democrática y 

Organización de Izquierda Revolucionaria (OIR-LM) 

Cabe señalar que el único partido de izquierda de cierta relevancia que no apoyó la 

candidatura de Cárdenas fue el Partido Revolucionario de los Trabajadores PRT, el cual 

postuló a Rosario !barra de Piedra como candidata a la presidencia de la república. El 

discurso del PRT se basó en una línea de resistencia y desobediencia civil, y al avanzar el 

proceso electoral, el discurso de su candidata subió tanto de tono, que se colocó en una 

posición muy radical frente al gobierno.Posición que se hizo extensiva al Interior del partido, 

al punto que un grupo de militantes que compartían la idea de apoyar a Cuauhtémoc 

Cárdenas fueron expulsados del instituto politico. 

Este grupo encabezado por Adolfo Gilly, Ricardo Pascoe y Pedro Peñalosa (los últimos 

dos diputados por el PRT) formó en marzo de 1988 el Movimiento al Socialismo MAS, el 

cual se adhirió a la candidatura de Cárdenas. 

La plataforma electoral del FON pugnaba por la democratización, la recuperación de una 

identidad nacional. El documento acusaba a Carlos Salinas de Gortari de la desastrosa 

política económica. Su postulación-agregaba-encerraba el propósito de consumar el asalto 

al poder polftico por un grupo contrario a los intereses de la Revolución Mexicana. 

La plataforma electoral exigía también el fin del presidencialismo, la corrupción y la 

manipulación electorales. Se reafirmaba la rectoría del Estado en la economía y se 

rechazaban los rasgos del modelo neoliberal, así como la subordinación al FMI y al Banco 

Mundial. Por último, el documento planteaba que Cuauhtémoc Cárdenas era una alternativa 

de la democratización del país, el rescate de la nación y un proyecto de vida independiente. 

Los firmantes de esta plataforma electoral fueron: por el PARM, Carlos Enrique Cantú 

Rosas; por el PFCRN, Rafael Aguilar Talamantes; por el PPS, Jorge Cruickshant; por la 

Corriente Democrática, Porfirio Muñoz Ledo, Irene Arellano por el PSD ;Arturo Martínez 

Nateras, por la Unidad Democrática; Roberto Jaramillo por el PRS; Eusebio Bravo por el 

Partido Verde; Celia Torres por, Fuerzas Progresistas; y Leopoldo López, por el Consejo 

Nacional Obrero y Campesino. 
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Consideradas las elecciones más competidas de la historia quedando como ganador 

indiscutible Cuahutémoc Cárdenas y tras el fraude electoral perpetrado por el PRI; el 

ingeniero encabezó entonces la protesta con movilizaciones multitudinarias, que no lograron 

Impedir que Carlos Salinas de Gortari tomara posesión del cargo, el entonces ex candidato a 

Ja presidencia, se hizo acreedor, por parte de buena parte de sus- seguidores, de dudas 

sobre su conducta ante el fraude. Hay quienes siguen reclamando hasta ahora que no 

hubiese convocado a sus seguidores a acciones más contundentes. 

Ocho años después, en julio de 1996, Muñoz Ledo -entonces presidente nacional del 

PRO- aseguró que Cuauhtémoc Cárdenas había buscado un entendimiento con Salinas de 

Gortari, con el que inclusive se había entrevistado en varias ocasiones después de las 

elecciones, lo que significó un punto de ruptura del entonces FON. Porfirio dijo que él 

•estaba en favor de crearle un conflicto constitucional al presidente De Ja Madrid" mientras 

que Ja posición de Cárdenas y su equipo "era la de entenderse de alguna manera con 

Salinas y lo que venía". El michoacano habría llegado a acuerdos que Salinas no cumplió 

(Proceso 1026) 

A Jos comentarios de Muñoz Ledo se unieron Jos del senador Adolfo Aguilar Zinser, quien 

platicó que Cuauhtémoc le hizo jurar que a nadie le diría Jo del encuentro en 88, ni siquiera 

Jo mencionaría en su libro Vamos a ganar. Por su parte, el politólogo Jorge G Castañeda en 

su libro: la herencia. Arqueologfa de la sucesión presidencial en México, sostiene que 

Cárdenas y el entonces presidente Carlos Salinas de Gortari sí se reunieron el 8 de julio de 

1998. 

Casi tres meses después de las elecciones de julio, convencidos la mayoría de los 

integrantes del FON de organizar en un partido politico a sus grupos, nace la iniciativa de lo 

que seria más tarde el PRO. El 18 de marzo de 1989 en Jiquialpan, Michoacán, se convocó 

a las asambleas distritales que permitieron cumplir con los requisitos de ley para solicitar el 

registro del Partido de la Revolución Democrática. 

El PRO se fundó formalmente en mayo de 1989, haciendo uso del registro del PMS. El 

nuevo partido resultó ser una fusión eléctrica y sin precedentes de los partidos opositores de 

México. 
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A pesar de que la Corriente Democrática y el PMS construyeron los dos principales 

pilares del PRO, el naciente partido tuvo el respaldo de muchas organizaciones comunitarias 

y populares cuya característica principal era su postura opositora ante el gobierno priísta .. 

Sin embargo al pasar a formar parte del PRO comenzaron a modificar sus procedimientos 

radicales a favor de una mayor participación por la vía electoral. 

La Izquierda Socialista: los revolucionarios de escritorio 

La llamada Izquierda Socialista agrupa a los exmilitantes de los partidos cuya ideología 

socialista y comunista eran sus postulados. Parte de ella son el Partido Mexicano Socialista 

(PMS), creado en marzo de 1987,y que incorporó las experiencias del Partido Mexicano de 

los Trabajadores (PMT) y del Partido Socialista Unificado de México (PSUM), la coalición de 

la Izquierda y el Movimiento de Acción Popular. Es importante destacar que al PMS también 

se integró el Partido Patriótico Revolucionario PPR y una fracción del Partido Socialista de 

los trabajadores PST. 

A la candidatura de cuauhtémoc Cárdenas en un principio se aliaron los tradicionales 

partidos "paraestatales" (PARM; PPS Y PFCRN) al respecto Comenta Barry Carr en La 

izquierda Mexicana a través del siglo XX que: "En 1987 el PST se escindió en torno a la 

cuestión de apoyo a la campaña de Cuauhtémoc Cárdenas. En un intento por aprovecha la 

buena estrella en alza de éste, el grueso de los miembros del partido se reagruparon en el 

Partido del Frente Cardenista de Reconstrucción Nacional (PFCRN), sin duda uno de los 

ejemplos más claros de bautismo oportunista de un partido político registrados en la historia 

mexicana. 

La respuesta satisfactoria de por qué los partidos "paraestatales" tradicionales aliados al 

régimen se indisciplinaran apoyando a Cuauhtémoc Cárdenas la ofrece el politólogo Jorge 

G. Castañeda en su libro La utopía desarmada: intrigas, dilemas y promesas de la izquierda 

en América Latina quien considera que "Desde 1940, la izquierda mexicana institucional 

recibió prebendas y concesiones ideológicas y políticas suficientes para mantenerse 

adentro; pero no para mandar. Sin embargo, a partir de 1982 comenzó a perder aún las 

escasas migajas que alguna manera le habían dejado caer hasta entonces: política exterior 

y reforma agraria. Hacia mediados de los años ochenta, dentro ya no quedaba nada para la 

izquierda y ésta finalmente emprendió su camino". 
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Los partidos de izquierda en México que ahora están dentro del PRD se caracterizaron 

por su timidez a la praxis, pero sobre todo porque reprodujeron los vicios y el burocratismo 

de los partidos soviéticos. Son pues revolucionarios de escritorio. 

La izquierda social: los talacheros 

La izquierda social engloba a organizaciones sociales, asociaciones civiles, urbanas y 

campesinas. La diferencia de esta corriente con la de Izquierda Socialista, radica en que sus 

inegrantes no pertenecían originalmente (la gran mayoría) a partido político alguno. 

Buscaban sobre todo obtener beneficios que se tradujeran en mejoras para sus 

comunidades. Algunas de ellas tienen, sin embargo, toda una ideología organizada, ese es 

el caso de la Unión Popular Revolucionaria Emiliano Zapata, entre otras. 

En esta corriente se agrupan la Coalición Obrera, Campesina y Estudiantil del lsmo 

(COCEI), la Central Independiente de Obreros Agrlcolas y Campesinos (CIOAC). la 

Asamblea de Barrios de la Ciudad de México, la Unión de Colonias Populares, la Unión 

Popular Revolucionaria Emiliano Zapata (UPREZ), la Asociación Civica Nacional 

Revolucionarla(ACNR), la Organización Revolucionaria Punto Critico (ORPC), la 

Ogranización de Izquierda Revolucionaria -Linea de Masas (OIR-LM) específicamente 

de la ciudad de México; el Movimiento al Socialismo, Nueva Tenochtitlán y la 

Coordinadora Nacional del Movimiento Urbano Popular (CONAMUP) 

Los grupos denominados Asamblea de Barrios que aquí se mencionan, son 

desprendimientos de la Asamblea de Barrios creada a ralz de los sismos de 1985. Se 

consolidó en 1987; sin embargo, se desarticuló a causa de problemas internos derivados al 

momento de tomar posesión de terrenos y créditos para la construcción de viviendas. En la 

actualidad bajo el mismo nombre funcionan cuatro organizaciones diferentes: la de Javier 

Hidalgo y Patricia Achondo, la de Yolanda Tello (se conoce a su organización como los 

Civicos) ;la de David Cervantes (Patria Nueva) y la Coordinadora de Asamblea. 

A continuación conoceremos ejemplos de faccionismo del Partido de la Revolución 

Democrática. Dichas facciones o grupos cambian de manera sorprendente dependiendo del 

calendario electoral. 
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Ex Arcolris 

Surgió en mayo de 1993 con el nombre de Coalición Arcolris, en el marco de la 

renovación de la dirigencia nacional del PRO, agrupó, entre otros, a Jos expriistas de la 

Corriente Democrática, al sector moderado de la Asamblea de Barrios y a ex militantes 

de Jos partidos Revolucionario y Socialista de los trabajadores. Como cabeza principal 

de la coalición figuraba el entonces senador y candidato a la presidencia nacional del PRO, 

Porfirio Muñoz Ledo. 

A un año de su existencia Arcolris se desgranó en cuatro afluentes en los que, sin 

embargo, no caben algunos dirigentes que se desenvuelven de manera independiente. 

Estas afluentes son: 

Los porfirlos. Son Ricardo Valero, lfigenia Martinez, Francisco Kuri y Raúl Castellanos. Su 

apodo se deriva del nombre de su lider, Porfirio Muñoz Ledo y a quien respaldaban 

incondicionalmente en todas sus declaraciones y maniobras politicas. 

Los puntos. Se les denomina asi porque provienen de la Organización Revolucionaria 

Punto Critico, se comportan como grupo; cada uno de ellos suele actuar por su cuenta. Los 

más representativos son: Raúl Álvarez Garln, Fernando Campo, Marco Rascón, Nuria 

Fernández y Javier González. 

Los peces. Ex militantes del Partido Comunista, actúan de forma independiente, pero a la 

hora de las votaciones y de los acuerdos, muestran su capacidad de aparato. Destacan 

Amalia García, Raymundo Cárdenas y Alejandro Encinas. En este grupo se ubicaba a 

Gilberto Rincón Gallardo. 

Los Chuchos. Los encabezan Jesús Ortega, Jesús Zambrano, Rosario Tapia y Carlos 

Navarrete. Carecen de base social propia. Son buenos negociadores a nivel de cúpula del 

partido, por ello se les conoce con el mote de "cupuleros". 

Otros grupos son: la Corriente de izquierda Democrática (CID), la Corriente por el Cambio 

Democrático (CCD), ex Corriente por la Reforma Democrática (CRD).Todas ellas influyen en 

el PRO capitalino y en las decisiones nacionales. 
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La Coalición Arcoíris dejó de existir en abril de 1994, cuando la alianza de la entonces 

Trlsecta y la "corriente" encabezada por Heberto Castillo, aniquilaron cada una de las 

principales posiciones que buscó impulsar al Arcolrls en el pleno correspondiente del 

Consejo Nacional; en particular las candidaturas al senado en los estados en los que el PRD 

tenla grandes posibilidades para mantener en el peor de los casos, su condición de segunda 

fuerza polftica. La debacle de esta coalición no fue producto solamente de la alianza entre 

"trlsectos" y "hebertlstas",sino de sus fisuras internas propiciadas, en gran parte, por las 

actitudes personalistas de Porfirio Muñoz Ledo ,empeñado en sostener sus decisiones en 

contra de la voluntad mayoritaria y en efectuar arreglos "cupulares" sin considerar la opinión 

de la base Arcolrls. 

La Corriente de Izquierda Democrática (CID) 

Tiene sus orfgenes en la denominada Trlsecta, la cual aglutinó a los miembros de tres 

pequeños grupos de izquierda (Asociación Clvica Nacional Revolucionarla, Movimiento 

Revolucionarlo del Pueblo y Partido Patriótico Revolucionario) que se sumaron a la 

candidatura de Cuauhtémoc Cárdenas, constituyéndose asf como la primera "corriente 

formal" en el partido. 

Posteriormente se le unieron más organizaciones y pasó a denominarse Plurlsecta o 

Slxpack. A principios de 1993 sus lideres decidieron que era conveniente tener un nombre 

más serio y nació la Coordinadora para la Democracia, la que después de una serie de 

fisuras, ingresos y reingresos, adoptó en nombre de la Corriente de Izquierda 

Democrática. Su configuración actual no es para nada estable. Los principales grupos que 

pertenecen o han pertenecido a esta "corriente" son: 

Organización de Izquierda Revolucionarla-Linea de Masas, Partido de la Revolución 

Socialista, Unión Popular Revolucionaria Emlllano Zapata (UPREZ), Unión de Colonias 

Populares, Coalición Obrera Campesina Estudiantil del lsmo, Consejo Estudiantil 

Universitario, Alianza por la Integración Vecinal, Movimiento Vecino, Unión de 

Colonias Tierra y Libertad, Asamblea de Barrios Patria Nueva, Coordinadora de 

Asamblea de Barrios y la Unión de Solicitantes ,Inquilinos y Comerciantes. 
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La CID corresponde en mayor grado al liderazgo de Cuauhtémoc Cárdenas que a los 

órganos directivos del partido y representa la manifestación más notoria de la vertiente 

corporativa y clientelista del PRD, pues aglutina a los principales líderes del movimiento 

urbano popular. 

Los dirigentes más conocidos de la CID son: 

Partido Patriótico Revolucionarlo: Camilo Valenzuela, Juan Guerra, Alfonso Ramfrez 

Cuéllar y Gilberto López y Rivas. Organización de Izquierda Revolucionaria -Linea de 

masas: Saúl Escobar, Rosario Robles (con ella Cárdenas pretende la "reforma y 

regeneración" del PRD en una nueva corriente neocardenista); y Jesús Martín del Campo. 

Asociación Clvlca Nacional Revolucionaria: los hermanos Francisco y Mario Saucedo. 

Movimiento Revolucionario del Pueblo: Martín Longoria. Los Renés. René Bejarano, 

Armando Quintero, Eduardo Cervantes, Martí Batres y Dolores Padierna (famosos por el 

caso de la leche "Betty") 

Los Foráneos: no pertenecen propiamente a la CID, pero están en alianza con ella, ya 

sea de manera permanente, como Rosa Albina Garavito, o coyuntural, como el tristemente 

recordado exprocurador capitalino Samuel del Villar, colaborador muy cercano a Cárdenas. 

Los dirigentes efectivos ("morales" les llaman las huestes) de la CID son René Bejarano y 

su esposa Dolores Padierna Luna, quienes en repetidas ocasiones han sido acusados de 

fraude en la gestión de terrenos y viviendas que realizan. En agosto de 1993 se giró orden 

de aprehensión contra Dolores Padierna, a raíz de la denuncia presentada por la 

representante de comerciantes ambulantes del centro histórico de la Ciudad de México, 

Alejandra Barrios, quien (la acusó) de robo por 30 millones de viejos pesos (La Jornada, 

página 21,29 de agosto de 1993). 

En mayo de 1998 el panista Ame asus den Ruthen aseveraba que "si el río suena es 

porque agua lleva" y los funcionarios Bejarano, Batres y Padierna hacen sonar el río de las 

denuncias por engai'los con tal frecuencia, que existe la fundada pretensión de que han 

estado abusando de las personas más necesitadas de vivienda, por lo que exigió al 

procurador capitalino Samuel del Villar, a nombre de la fracción del PAN en la Asamblea 

Legislativa, que siguiera una serie de averiguaciones previas en contra de Bejarano y los 

hermanos Padierna (El Universal, página 7, 14 de mayo de 1998) 
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A los mencionados personajes se les "hachaca" también el uso del radicalismo verbal y 

secretas negociaciones con autoridades prifstas, mediante las cuales se presume han 

obtenido considerables sumas de dinero. Una de las acusaciones más graves y recientes 

contra René Bejarano y su esposa.la realizó el secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda 

del gobierno de Rosario Robles en el Distrito Federal, Roberto Eibens~hutz Harunan, quien 

difundió el 23 de enero de 1998, la información de que los dirigentes facciosos, habían 

recibido de manos del ex regente capitalino óscar Espinosa Villareal, un millón 500 mil 

pesos, como concepto del llamado "fondo perdido". 

Cabe señalar que a mediados de 1998 comenzaron a formarse al interior de la CID como 

producto de lo que sus integrantes llaman "pleitos amorosos", tres grupos que sin romper la 

facción, buscan consolidarse como grupos independientes. Uno tiene como cabeza principal 

a Martf Batres, el otro es lidereado por Agustín Guerrero Castillo, ex miembro del Comité 

Ejecutivo del PRO capitalino y el tercero denominado Marbella, donde participan Armando 

Quintero, Gilberto Ensástiga, Raúl Villegas, Efrafn Morales y Angélica Méndez. En éste se 

ubican varios ex militantes del Partido del Trabajo que se integraron al PRO en 1997,para 

apoyar a Cárdenas en la campaña para la jefatura del DF. 

Los Amalios. Este grupo es lidereado por Amalia García, Martha Lucra Micher y Raymundo 

Cárdenas, entre otros. En su ideología destaca el hecho de negociar con el gobierno como 

una manera de no cerrarse al cambio "democrático" del PAN en el poder. 

Corriente del Cambio Democrático 

Surge en septiembre de 1993 como resultado de la Impugnación, de los mecanismos 

utilizados para elegir al presidente en tumo del Consejo Nacional, Pablo Gómez. Por haber 

sido su miembro fundador Heberto Castillo, se les conoce como los "hebertistas", aunque 

sus integrantes gustan de autodenominarse los "talacheros", pues argumentan, utilizan 

métodos diametralmente opuestos a los empleados por los "cupuleros". 

Los miembros más visibles son Cristóbal Arias, Moisés Rivera, Ramón Sosamontes y 

Laura ltzel Castillo, hija de Heberto. Una de sus características más notorias ha sido la 

crítica al caudillismo y al corporativismo que aducen, se han apoderado del PRO. Sin 
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embargo, sus compar'leros de partido los tachan de protagónicos. Dicen a manera popular 

que "en la boda quieren ser el novio, en un bautizo el nir'lo, y en un velorio el muerto". 

Ex Corriente por la Reforma Democrática (CRD) 

Aparece en 1992 y se desintegra en teoría en octubre de 1997 ,pues en la actualidad, sus 

integrantes siguen trabajando como grupo faccioso. Su tarea en el partido es la de dar la 

"pala" a la sociedad de que hay armonía, unión y fortaleza. Está integrada por intelectuales 

como Arnaldo Córdova; ex dirigentes del PRT, Pedro Per'lalosa; y líderes urbanos gestores 

de casas y terrenos. 

Al igual que los "talacheros· someten a dura crítica el caudillismo y el corporativismo que 

imperan en el PRO; sin embargo, su base al igual que la de la CID, es de naturaleza 

eminentemente clientelar. Desde su aparición han pugnado por la vía del diálogo con el 

gobierno. Esta corriente y la CID compiten cerradamente por los espacios de poder. 

Durante la administración salinista fueron acusados por la entonces Trlsecta de ser 

favorecidos "tras bambalinas· por el regente Manuel Camacho Solis en la obtención de 

terrenos, gastos de viaje, y en la edificación de casas y departamentos. Por tal hecho se les 

llama •camachistas" o también "los cochinitos" por sus negociaciones sucias. 

A los grupos mencionados se les podría agregar otros cuya existencia ha sido efímera 

son muy pequer'los y con influencia nula o insignificante al interior del partido. Esos Grupos 

son los siguientes: Movimiento por la Transición Democrática, Convergencia Clvica, 

Corriente de Renovación Democrática, Corriente de Masas, Corriente de los 

Ciudadanos libres, Movimiento por el Fortalecimiento de la Democracia, Corriente de 

Socialismo Democrático y Convergencia Comunista. 

El mapa faccioso del PRO puede completarse agregando los nombres de cuatro 

militantes "solitarios" que carecen de grupo, pero que tienen cierto grado de influencia, ya 

sea por su cercanía a Cuauhtémoc Cárdenas o por su prestigio intelectual y/o político, 

Adolfo Gilly, Pablo Gómez, Ricardo Pascoe y Arnoldo Martínez verdugo. 
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El caso del actual Jefe del gobierno capitalino Andrés Manuel López Obrador es especial. 

Debido a sus continuos vaivenes, dificulta su ubicación dentro del partido. En un tiempo se 

le identificó con Heberto Castillo y después con Porfirio Muñoz Ledo. En la actualidad se 

considera una persona próxima a Cuauhtémoc Cárdenas. 

Ciertamente como dice el teórico político Sartori, los partidos políticos no pueden ser 

monolitos, un partido es •un sistema político en miniatura", Impregnado de diferencias, 

contradicciones y pugnas internas. 

El fraccionismo, en la medida en que propicia el libre debate de las ideas y la alternancia 

en el poder dentro de un partido, tiene indudablemente un valor positivo, sin embargo.en el 

caso del PRO no es así. La guerra de sus facciones al interior es enconada y permanente. 

Ha resultado comprometedora a nivel de imagen pública y eficacia organizativa y 

programática. Las contiendas internas no se dan por las diferencias ideológicas, tácticas o 

estratégicas, sino que han obedecido a una disputa por las recompensas (económicas y de 

status) que proporciona el poder y nada más. 

Los rosarios o roscos. Este grupo es de los más recientes. Esta representado por Rosario 

Robles Berlanga, ex jefa de gobierno del DF, y presidenta del Comité Ejecutivo Nacional del 

PRO con el apoyo de Cuahutémoc Cárdenas. Los Rosarios están repuntando como uno de 

los bloques más fuertes contra chuchos y amalios. Se caracterizan por mantener una 

posición contraria al gobierno federal y sobre todo no están de acuerdo con que se negocie 

con él. 

Movimiento de las bases Insurgentes. Éste es un micro grupo encabezado por Gerardo 

Fernádez Noroña. 

Si las facciones del PRO no fueran por interés, sino para promover ideas e ideales, es 

probable dada su heterogeneidad, que ya hubiera desaparecido. Esto no ha sucedido 

porque los líderes del partido ganan mucho más estando asociados que disgregados. Lo 

que divide a estos líderes facciosos (la lucha por Jos espacios, dinero y prestigio social) es 

paradójicamente lo que los mantiene unidos. 
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CIUDAD NEZAHUALCÓYOTL, UN CASO ESPECIAL 

Todos los pueblos, grandes o pequeños, tienen tras de sí, una serie de hechos en los 

cuales han participado sus pobladores para consolidar el lugar en el que viven. Estos 

hechos que quizá en la mayorfa de los casos hubieran sido equivocados y en otros poco 

acertados, componen la historia del lugar, de la gente y de las condiciones en que vive tal o 

cual pueblo. Por pueblo debemos entender a la gente común y humilde, a los trabajadores 

del campo y de la ciudad que en sus esfuerzos para adaptarse a una zona y poder vivir en 

ella con su trabajo, generan luchas políticas, luchas de sobrevivencia y aun revoluciones, 

formando la historia de los poblados, las ciudades y, en términos generales de los países. 

El pasado de Ciudad Nezahualcóyotl, se esconde tras el silencio de sus primeros 

pobladores y en una gran ignorancia de su historia por parte de los más jóvenes habitantes 

hoy en dla. Desde que comenzó a poblarse, este municipio ha sido escenario 

ejemplificador de un sin número de enfrentamientos entre grupos de poder. Los colonos, 

ubicados en una constante lucha contra los fraccionadores y el gobierno, y estos últimos 

protegiendo sus intereses al otorgar pequeñas concesiones que no afectaron grandemente 

su control político y económico. 

Sin embargo, aunque con luchas inmediatas y reivindicativas los colonos han podido a 

través de su joven historia arrebatar obras y servicios públicos a sus contrarios. 

La realidad politica de este joven municipio que vio la luz el 18 de abril de 1963, a la 

fecha no ha cambiado mucho. Desde que nació ha tenido enemigos bien identificados que 

han tratado de apoderarse del poder polltico y económico desde siempre. Es curioso 

identificar a los grupos antagónicos de antaño como los mismos de hoy, pero más jóvenes 

Podría pensarse que las ideologías y las luchas también se heredan. Los grupos 

antagónicos han cambiado; algunos de nombre y de color. Antes enarbolaban los colores 

patrios del partido de Estado ahora el amarillo del sol azteca; otros conservan sus nombres 

originales, muchos más han renacido de las cenizas de los grupos de izquierda marginal, 

los menos, luchan aún a través de organizaciones sociales, asociaciones civiles y grupos 

de colonos, por mejoras en la calidad de vida de los nezahualcoyenses. La diferencia entre 

ros grupos que enarbolaban causas populares antaño y los actuales radica en que los 
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primeros no pretendían la toma del poder político, en cambio los de ahora luchan 

abiertamente por espacios políticos en el ayuntamiento en la lógica de lograr cambios 

reales desde dentro de las instituciones. Esta concepción de lucha sociopolftica es en la 

práctica muy ideal, pues estos grupos en su mayoría han caldo en el juego del poder, sus 

dirigentes se han engolosinado con las mieles del fuero. Ya no se conforman con uno que 

otro servicio o pequeñas prebendas, van por más. 

Anatomía. Neza en datos 

El maestro de generaciones de periodistas y escritores, Fernando Benltez, autor de Viaje 

al Centro de México.en el que incluyó un reportaje sobre las condiciones del municipio de 

Nezahualcóyotl hace más de tres décadas, en 1998 tuvo el entusiasmo reporteril para 

regresar y ver los cambios de esta ciudad, con la intención de actualizar su trabajo y 

reeditar su libro. En su segundo recorrido a Ciudad Neza dijo: "Era conocida como la ciudad 

perdida más grande de Latinoamérica en la década de los 

sesenta". 

Al entrar al territorio de "Neza" por la avenida Pantitlán no supo distinguir entre el Distrito 

Federal y el Estado de México, entre la Colonia Agrícola Pantitlán y las Colonias 

Nezahualcóyotl y El Porvenir. 

El escritor mostró su asombro de que en las tierras salitrosas hubieran crecido árboles, 

algunos muy altos, que dan sombra a casas de dos pisos ¿ Y no hay cabañas, casuchas?, 

pregunto a Raúl Correa, reportero de la revista municipal Neza Hoy, editada por el primer 

ayuntamiento perredista (1997-2000),en mayo de 1998. 

El maestro Fernándo se refería a las casas de cartón que proliferaban en la década de 

los setenta cuando Ciudad Nezahualcóyotl creó fama en el mundo entero al lado de las 

fabelas brasileñas, por su alto grado de marginación. El presidente municipal Valentln 

González Bautista contestó al escritor que su meta era urbanizar el 100% del municipio; 

hasta el momento el 90% del territorio está urbanizado. 

Así, nacida del fango y del salitre, erigida sobre terrenos pertenecientes a la antigua 

comunidad de Chimalhuacán y en terrenos nacionales surgidos de la desecación del Lago 
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de Texcoco, Ciudad Nezahualcóyotl se ha convertido ya en importante cuna del poder 

político del Estado de México. 

Lo que ahora es Ciudad Nezahualcóyotl, surgió en condiciones coyunturales en los años 

40. Las primeras colonias que se fueron formando en lo que eran terrenos del Lago de 

Texcoco se denominaron Colonias del Vaso de Texcoco. En terrenos pantanosos verdaderos 

eriales inapropiados a todas luces para establecer asentamientos humanos de manera 

correcta. El 23 de abril de 1963 se constituyó el municipio número.120 del Estado de México 

con terrenos que hablan pertenecido a los municipios de Chimalhuacán, Texcoco y Los 

Reyes La Paz. 

El entonces gobernador, Gustavo Baz, promovió el decreto correspondiente. Desde 

entonces el aspecto general de las calles, avenidas y construcciones de esa gigantesca 

comunidad ha cambiado profundamente, sobre todo a la mentalidad progresista de sus 

habitantes. 

Por eso no es exagerado afirmar que esa ciudad ha sido construida y modernizada 

gracias al trabajo de emigrantes que poblaron éstas tierras provenientes de Guanajuato 

Oaxaca Tlaxcala y Veracruz, principalmente. Atrás han quedado esos tiempos en los que 

predominaban carencias al parecer insuperables. Cuando todo era un páramo. con tierras 

salitrosas en tiempos de secas y con lodo cuando llovía. Atrás ha quedado el tiempo cuando 

Carlos Hank González, en un acto en el Cine Lago, durante su discurso político como 

Candidato al gobierno del Estado de México, prometió que haría del municipio un vergel. 

Nadie lo creyó todos escucharon con escepticismo pero desde entonces empezó la lucha 

redoblada de esfuerzos por el cambio. Ciudad Nezahualcóyotl era para todo mundo un 

municipio problema. 

Fue el peor lugar para ubicar una ciudad, pero sus habitantes demostraron que lo 

planeado se logró, es decir, superar las condiciones adversas. inhóspitas y malsanas. Hay 

en todas partes un optimismo constante. Todo mundo trabaja no obstante que se sigue 

considerado a Neza como el dormitorio más grande del mundo, porque la generalidad de 

sus vecinos o trabajan en el Distrito Federal o vienen a estudiar, y sólo regresan a 

descansar por las noches en sus respectivos hogares. Pero no todos salen del terruño. 
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Existen una infinidad de familias que se han constituido en organizaciones de talleres de las 

diversas ramas. 

Pero Neza tiene lo suyo. Es un sitio conocido en todo el mundo, y es además uno de los 

más grandes asentamientos humanos del orbe y a la vez uno d.e los municipios más 

sobresalientes de México. 

Al conjunto de las llamadas Colonias del Vaso de Texcoco, se le cambió el nombre por 

Ciudad Nezahualcóyotl, a raíz de que esta comunidad se convirtió en municipio en los al'los 

60.Nezahualcóyotl es el personaje más Importante de la antigüedad prehispánica. Hombre 

sabio y justo, que supo gobernar a su pueblo con rectitud y templanza. 

Neza, como se llama comúnmente, cuenta en su territorio a más de 3 millones y medio 

de habitantes y no se parece más a las famosas fabelas de Río de Janeiro, ni a las 

barrancas de Chile o a las rústicas aldeas de Caracas. Es más, ni siquiera se parece a 

muchas ciudades perdidas que existen en los alrededores de la Ciudad de México. 

Lo cierto es que en esta joven y gigantesca urbe, con escasos 38 al'los de existencia, se 

han fundido el credo liberal del veracruzano, la mística silenciosa del oaxaquel'\o -su 

anterior edil, Valentín González Bautista, es oaxaquel'lo de origen-, la fragua social del 

michoacano, la franca apertura del sonorense y la fidelidad a lo específico del yucateco, 

para transformar un hostil páramo en un complejo urbano. 

Situada bajo una altiplanicie a dos mil 400 metros sobre el nivel del mar , Ciudad Neza 

surgió a la vida después de los al'\os 40,cuando se acababa de desecar el Lago de Texcoco, 

A partir de 1940,cuando muchos pastizales pantanosos aún rodeaban lo que queda del 

enorme lago, comenzaron a llegar grupos de colonos que prontamente se establecieron de 

manera irregular en esas áreas, todos ellos provenientes de las diferentes entidades del 

país. Cinco al'los después al prohibirse en la Ciudad de México la creación de más 

asentamientos humanos o fraccionamientos, los emigrantes del Distrito Federal iniciaron su 

desplazamiento hacia esas zonas. Entre otras cosas fueron atraídos por la oferta de tierra 

barata para colonizar. 
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Carente de toda clase de servicios urbanos, la tierra ofrecida en venta con grandes 

facilidades de pago, y, lo más importante , contigua a la capital del país ,una ciudad que a 

los ojos de la provincia se consideraba como el paraíso urbano. Por el año de 1950, los 

colonizadores y fraccionadores de esas tierras sostuvieron una serie de litigios contra los 

comuneros y ejidatarios del vecino municipio de Chimalhuacán. Las autoridades de ese 

municipio, a fin de no perder los ingresos vía impuestos que representaban esos pobladores, 

trataron a toda costa de impedir que alcanzara su autonomía política y económica. 

Por estas fechas los primeros fundadores de lo que todavía no se conocía como Ciudad 

Nezahualcóyotl, residían en comunidades caracterizadas por habitar en jacales de lámina de 

cartón y de madera. Estas viviendas primitivas y elementales eran apenas iluminadas por luz 

amarillenta y opaca que circulaba a través de inmensas y tupidas telarañas, tejidas con 

miles de kilómetros de hilos eléctricos, sustentados vacilantemente por estacas de madera, 

mal llamadas postes, que no sobrepasaban los dos metros y medio de altura. 

Ya en 1963, después de liberar un sin número de conflictos tanto contra Chimalhuacán 

como contra ellos mismos, los fundadores de Neza decidieron por fin unificarse en torno a 

una agrupación única: La Unión de Fuerzas. La conformaban unos 60 mil habitantes de lo 

entonces conocido como Colonias del Vaso de Texcoco. 

Así, el grupo procedió a promover la constitución de un nuevo municipio. El 23 de abril de 

ese mismo año (1963), mediante decreto expedido por la Cuadragésima Primera Legislatura 

local, se erigió el municipio .Su primer ayuntamiento con sólo tres regidores fue presidido por 

Jorge Sanz Knoth, primer alcalde del municipio. 

Transcurrido el tiempo. la nueva zona siguió creciendo. La actual demografía registra 3.5 

millones de habitantes que mantiene una tasa de crecimiento de 8.5 por ciento. En esa 

ciudad reside el 35 por ciento de la población total del Estado de México. 

A Neza la integran 85 colonias y se organiza por medio de 200 consejos de colaboración 

y auxilio municipal. Comités de partidos políticos asociaciones juveniles, civiles, sociales, 

polfticas y comerciales. En la actualidad el 70 por ciento de los pobladores cuentan con 

servicios de agua potable, energía eléctrica y sistemas de drenaje. 
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Entre los sitios de descanso y recreación que posee destaca el Parque del Pueblo, 

dotado con un pequef\o lago artificial y exuberante 

vegetación. Cuenta también con un gran centro 

cultural, el "Jaime Torres Bodef; así como el Auditorio 

Alfredo del Mazo Vélez, con capacidad para dos mil 

300 butacas. Es utilizado para 300 eventos en 

promedio cada afio. Estos son de carácter artístico, 

cultural, social y políticos. Hay en Ciudad Neza más de 

25 salas cinematográficas, cuatro arenas de box, dos 

plazas de toros,-una de ellas La Aurora-.un quiosco 

donde se concentran grupos de mariachis, centros 

sociales culturales y pistas de baile. 

Los niños disponen de tres construcciones gigantes, 

en forma de pulpo, barco y castillo, situados sobre los 

camellones de las avenidas Pantitlán y Chimalhuacán. 

CUERPO EDILICIO MUNICIPAL 

El ayuntamiento municipal está 
formado por un presidente municipal 
de elección popular con funciones de 
tres af\os y ocho meses y su cuerpo 
edilicio o cabildo esta Integrado asl: 

19 regidores. Un secretarlo. Una 
Dirección de Administración. Una 
Dirección de Tesorerla. Una 
Dirección de Contralorla. Una 
Dirección de Desarrollo Urbano. Una 
Dirección de Obras Públicas Una 
Dirección de Servicios Públicos. 
Dirección de Seguridad Pública 
Dirección de Comunicación Social. 
La Unidad AdmlnlstraUva de Zona 
Norte. OOAPAS, y la presidencia del 
DIF municipal. 

El Palacio Municipal es otro atractivo de Neza. Se construyó en su primera etapa a la 

usanza prehispánica, con una enorme plaza piramidal denominada "Unión de Fuerzas". En 

su segunda etapa, el recinto gubernamental mantiene una infraestructura funcional y 

modernista. Ahí se encuentra un mural del artista Francisco Urbina, titulado 

"Nezahualcóyotl presente y pasado". 

El orgullo de la infraestructura deportiva de esta localidad se centra en el Estadio Neza 

86.Tiene capacidad para 35 mil aficionados y se ubica en la Colonia Benito Juárez. Otro 

estadio es el Metropolitano. 

Neza cuenta con más de 208 campos de futbol amateur, 156 canchas de basquelbol, 164 

de voleibol, 9 campos para béisbol ,24 para frontón a mano y 12 de patinaje. 

En el renglón de salud.el Hospital general de la localidad extiende su cobertura a varios 

municipios vecinos como Texcoco, Ecatepec, Amecameca, Chalco, lxtapaluca, Los Reyes 

La Paz y Chimalhuacán. 



Hay 343 escuelas primarias, 117 secundarias, cuatro escuelas de tipo normal y una 

Escuela Nacional de Estudios Profesionales dependiente de la UNAM (ENEP ARAGÓN) y la 

Universidad Tecnológica de Nezahualcóyotl (UTN). 

Las tareas educativas se completan con 18 centros de capacitación para el trabajo, un 

Colegio de Bachilleres, cuatro preparatorias populares, y una de régimen estatal, una 

escuela de enfermería, tres Cebetis tres planteles de Conalep, 14 centros de Educación 

extraescolar y un Centro de Desarrollo Infantil Especial. En total Neza rebasa los 400 mil 

escolares de varios niveles. Las bibliotecas de la localidad cuentan en su conjunto con un 

acervo de unos 150 mil volúmenes, aproximadamente. 

El municipio dispone prácticamente de dos líneas del metro, la uno que llega a Pantitlán y 

el llamado Metro Férreo que corre hasta Los Reyes La Paz. Hay más de tres mil unidades 

que atienden un aforo diario de 800 mil usuarios. Se auxilian con organizaciones de taxis y 

colectivos así como autobuses del Sistema Troncal del Gobierno del Estado de México y 

uno que otro "chimeco". 

Neza, en términos generales, está dotada de una infraestructura bastante completa, a 

pesar de que se trata de una ciudad joven y briosa. Hay que agregar que las autoridades y 

colonos coinciden en afirmar que, si bien es cierto que las carencias son varias y notorias, el 

deseo y espíritu de triunfo es mayor. 

Y esta aseveración se puede comprobar fácilmente cuando se recorren, al azar los 

diversos rumbos de la ciudad, calles bien trazadas, muchas de ellas bastante amplias, en 

donde se alinean construcciones decorosas y si se· quiere elegantes. En todas partes se 

nota el quehacer, el trabajo, y sobre todo, la presencia del calor humano de sus habitantes. 

El PRO en Ciudad Nezahualcóyotl 

Era el 23 de abril de 1963, cuando la XLI Legislatura decretaba que se convocara a 

elecciones, para el primer domingo del mes de noviembre de ese mismo afio, y de igual 

forma los diputados manifestaban que el cuerpo edilicio entraría en funciones el primero de 

enero de 1964 .Es así corno el salitre y los sobrantes del antiguo Vaso de Texcoco se 
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fraccionarían en 100 colonias, en un ambicioso proyecto de fraude a los antiguos dueños, 

los comuneros de Chimalhuacán. 

Era una camada de "notables· ciudadanos entre los que se encontraban Francisco 

González Romero, Jesús Sánchez Bañuelos, Juan Alvaro Jacco, Neftalí Paniagua, Cherna 

Carreón, Benito Galicia García, y Fernándo Alcalá y Orta, quienes llegaron a cristalizar el 

cacicazgo de la usurpación del trono de los comuneros. Se iniciaba la época del dominio 

prifsta. 

Desde ese año y hasta 1996 fueron once los presidentes municipales priístas los que se 

enriquecieron ilícitamente de las penurias de los arriesgados que buscaban un pedazo de 

tierra donde vivir. Así es como se funda la ciudad "dormitorio" sobre bases jurídicas 

endebles. El municipio creció geométricamente en conflictos y necesidades que se han 

extendido en demandas insatisfechas. 

El municipio de Nezahualcóyotl es una ciudad totalmente sobrepoblada, cuyos habitantes 

ocupan ahora tierras ya legalizadas. Un enorme asentamiento urbano dónde a pesar de que 

hoy es gobernado por un partido de oposición (PRD),siguen presentes los vestigios del viejo 

sistema político. 

Carretas jaladas por caballos o burros que lentamente remolcan la basura al tiradero del 

Bordo de Xochiaca son comunes en el paisaje. Los carros de metal jalados por equinos aún 

portan el símbolo descolorido del Partido Revolucionario Institucional PRI, organismo político 

que protegió y favoreció esta anticuada forma de recolección de basura en la localidad, a 

cambio de votos de los trabajadores de la basura. 

Aunque las carretas con los emblemas del PRI, URBINA y UNE, siguen siendo un 

recordatorio anacrónico de las décadas de gobierno de un solo partido, los propios líderes 

del PRI fueron expulsados de una ciudad que ellos mismos construyeron, marcando un 

cambio histórico en nuestro país 
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"Yo estaba acostumbrada a votar por el PRI, pero ya no voté, ni votaré nunca más por 

ese partido", afirmó Estela Díaz, una vendedora de tamales a las afueras del mercado 

Primero de mayo, "mi partido ya está acabado, ya nada podemos esperar de él", agregó. 

"En todos estos años el PRI sólo nos dio atole con el dedo, de nada valió la participación 

y los acarreos, al final siempre teniamos que pagar a los lideres del PRI por ocupar un 

pedazo de calle en los tianguis",afirma Joel Castellanos, vendedor de frutas en el tianguis de 

la colonia Romero .Y así se desgranan las opiniones de la gente que el 10 de noviembre de 

1997 marcó una nueva ruta en el largo camino de México hacia la democracia, auque hasta 

el momento las cosas no esten saliendo como ellos esperaban. 

En lugar de votar como siempre, servilmente por sus benefactores del partido oficialista, 

de residentes pobres considerados anteriormente como los defensores más duros del PRI, 

le dieron la espalda durante las elecciones de 1997 en múltiples municipios del Estado de 

México como forma de protesta al antes partido invencible, al que culpaban de la crisis 

económica, asesinatos politicos y corrupción. 

Su acción o falta de acción representa la derrota más grande para el partido oficial en un 

territorio donde el voto corporativo era garantía de triunfo electoral. 

"La falta de participación del electorado del núcleo duro del PRI, molestos con su partido, 

fue lo que entregó Neza a la oposición", estableció Emilio Duhau, catedrático sobre estudios 

urbanos en la Universidad Autónoma Metropolitana. 

Desde luego, la victoria en Neza de Valentin González Bautista, representando al PRO, 

constituye un momento trascendental en la influencia de las clases que estuvieron más 

comprometidas por gratitud con el PRI, apuntaron los entrevistados. 

La composición demográfica de Neza es similar a la del Distrito Federal: sectores de la 

población en extrema pobreza algunas veces resueltos a apoyar incondicionalmente al PRI 

y una clase media que ya cambió sus preferencias por el PRO y el PAN. 
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La historia del perredismo en Ciudad Nezahualcóyotl es una continuación de Ja lucha de 

movimientos de colonos en los años sesenta, cuando el Movimiento Restaurador de 

Colonos era egemonla. En la historia de este municipio Jos Jesuitas jugaron un papel muy 

importante. Llegaron al municipio trayendo la Teologla de la Liberación. Representantes 
TEOLOGIA DE LA LIBERACIÓN 

Hacer teologJa ea hacer una reflexión de fe 
sobre la praxis de llberaclbn. Ea tratar de 
entender mejor el contenido de la fe. Tao 
quiere decir Dios. Logia quiere decir 
entendimiento, hacer teologla ea utilizar la 
cabeza para entender mejor las cosa• de Dios 
en nuestra vida y en nueatra historia. 

La Teologla de la Llberaclbn naclb en las 
comunidades criatianaa popularaa de América 
Latina. Tiene como ralz. una mfatlca: hoy, 
nuestro encuentro con el Dios vivo el padre de 
Jesucristo ocurre a través de nuestro 
encuentro con loa pobres, que forman las 
clases populares y explotadas. Tiene como 
fruto una esperanza: la liberación integral de 
loa oprimidos y e>cplotados por eso se llama 
Teologla de la llberaclbn. Eat.a ayuda a la 
iglesia a actuar correctamente a favor de la 
liberación de loa oprimidos y explotados. Actúa 
evangélica y eficazmente por la liberación de 
las claaoa populares. Dice que dio• ee hace 
presente en la préctica liberadora de hombree 
y mujeres que no se conakjeran criatianoa. Dios 
ea negado o afinnado siempre que Ja libertad y 
la justicia son negadaa o afinnadaa. Dios ae 
hace presente donde hay amor y no a6k> entre 
cristianos. 

de esta doctrina que llegaron a Neza fueron 

Martín de Ja Rosa, Alex Morelli y Luis 

Saldaña. Gracias a su labor pastoral se 

sembraron semillas que germinarían más 

tarde en las filas del perredismo. 

Nieves Hernández Reyes importante 

luchadora social de la década de los 

60,cuenta al respecto, "Daban misas de 

Teología de La Liberación: fue nuestro primer 

contacto con movimientos populares". 

La señora Nieves es una de las 

fundadoras del "Comité Promotor" o lo que 

ahora se conoce como Comité Ejecutivo 

Municipal del PRO en Ciudad Nezahualcóyotl. 

"Nos gustó que decían que Cristo no vino sólo a estar en las iglesias. Lo concebían como 

un revolucionario que quería que todos alcanzaran Ja igualdad. Ellos (los Jesuitas) 

formaban Jo que eran células de base. No eran los clásicos sacerdotes que venían a 

enriquecerse. Nos organizamos y formamos Jo que se llamó Frente Popular 

Independiente". 

El FPI nació entre los años 70-74 en el Distrito Federal. En Ciudad Nezahualcóyotl 

apareció por esa época un remedo de esa organización, fue traído por universitarios que 

hacían trabajo polltico en el Distrito Federal, pertenecían en su mayoría a las facultades de 

Ciencias Pollticas de la UNAM. Estos inquietos universitarios, Jos grupos de catequistas 

Jesuitas y organizaciones de colonos luchaban por conseguir el mejoramiento del nivel de 

vida de los colonos a la vez que introducían Ja ideología de izquierda basada en el 

marxismo-leninismo. 
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Nieves Hernández no recuerda cómo es que al FPI se integraron alumnos del CCH 

Orlente,"Entre las actividades que realizamos destacan la fundación de primarias populares, 

y la lucha por la regularización de los predios. El entonces líder del movimiento Francisco de 

la Cruz Velasco, fue encarcelado por haber vendido el movimiento. Se sabe que a su salida 

de la cárcel se afilió al PRI, sí pudo conseguir apoyos económicos que le permitieron a su 

familia apoderarse de grandes terrenos para construir fábricas de tabique que luego eran 

vendidos a los nuevos colonos, lo que significó un negocio redondo". 

De la desintegración del Frente Popular nacieron cuadros para nutrir al Partido Mexicano 

de los Trabajadores (PMT), Partido Comunista (PC) y otros grupos de izquierda como la 

Unión Popular Revolucionaria Emillano Zapata (UPREZ), que hoy tiene presencia 

nacional. 

"ideológicamente la UPREZ tiene todo un pasado de izquierda muy admirable" confesó 

Susana Marquina, presidenta del Movimiento Autogestlvo 18 de Marzo, fundado hace 

cuatro años. 

"La UPREZ nace de la OIR-Llnea de Masas que entre otras cosas luchaba por el 

socialismo. Su embrión principal nació en San Miguel Teotongo. Este proyecto es admirable 

puesto que además de ser autogestivo era popular, gracias a él, el pueblo tuvo acceso al 

poder político, a la participación social y cultural. Varios de los cuadros de San Miguel 

llegaron a Nezahualcóyotl, entre ellos el profesor Felipe Rodríguez. La mayoría de estos 

cuadros eran profesores que en un inicio luchaban por la construcción de escuelas y su 

equipamiento, no sólo en Neza sino en todo el Estado de México". 

Entre las primeras organizaciones de izquierda cercanas al PRO que tenian presencia en 

el municipio se encontraba el Partido Mexicano de los Trabajadores (PMT), representado 

por Héctor Bautista López, actual presidente municipal de Ciudad Nezahualcóyotl y dirigente 

del Movimiento de Vida Digna ( MOVIDIG) y el Partido Comunista, cuyo lider visible era 

Angel Contreras. 
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Otra organización que tuvo una importante aportación en la conformación de lo que hoy 

es el municipio más grande del país fue el Movimiento Restaurador de Colonos, 

contemporáneo al Frente Popular Independiente. 

Vicente Santiago Martínez, fundador nacional y municipal del PRO, hoy dirigente de la 

Nueva Coalición de Comités de Base, cuenta que del MRC surgieron importantes 

personajes de la polftica estatal de hoy. "A principios de los años 70 Odón Madariaga, 

Artemio Mora Lozada y Angel García Bravo lidereaban al Movimiento Restaurador de 

Colonos. Desde la fundación del municipio existían problemas con la tenencia de la tierra. 

Los terrenos no podlan venderse a particulares porque eran terrenos ejidales. Los 

comuneros de Chimalhuacán vendieron sus tierras ilegalmente a los fraccionadores y estos 

a su vez las vendieron a particulares. En la lucha por legalizar los terrenos nace el MRC, que 

después se dividió. Angel García Bravo y Odón Madariaga conformaron el Consejo 

Restaurador de Colonos que aglutinaba cantidades importantes de gente que quería 

legalizar sus terrenos. Llegó a ser tal la fuerza de esta organización que sus líderes se 

vendieran con el PRI a cambio de las primeras regidurías y diputaciones que habían en 

ciudad Neza. Artemio Mora Lazada, por su pare, también se fue al PRI. '' 

Vicente Santiago comenta que los pocos movimientos y organizaciones de lucha social 

que existían fueron de una u otra manera absorbidos por el PRI a cambio de algunos 

servicios. Odón Madariaga es pieza clave en la fundación del PRO a nivel estatal y 

municipal. Hombre muy cercano a Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo e lfigenia 

Martínez, no desaprovechó sus importantes influencias. "Me tocó estar en el mitin de 

Cárdenas en 1998, en Toluca. Me llamó la atención que a pesar de que la gente en esta 

ciudad es muy fría, recibiera tan bien al ingeniero había muchos campesinos en el acto. 

Después fui a su primer mitin en Ciudad Universitaria. Me encontré con que mucha gente 

que no había estado ligada a partidos políticos, quería escuchar a Cárdenas. Fue algo 

interesante para mí ¿Cómo era posible que hubiera llenado tantas plazas a pesar de estar 

todavía ligado al PRI?". 

Al igual que a Vicente, una cantidad considerable de mexicanos que querían el cambio 

en el país, les atraía el hecho de que existiera un disidente del PRI que tal parecía, estaba 

en contra del partido que le dio el poder a su padre. Se sabe que la formación del PRO en 
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gran medida obedeció a la figura que representaba el hijo del presidente más querido de la 

historia de nuestro país: Lázaro Cárdenas del Río. 

-¿Cómo nace el PRO en Ciudad Neza?, le preguntó a Vicente Santiago. 

-El Partido del Frente Cárdenlsta era parte del Frente Democrático Nacional que entonces 

apoyaba la candidatura de Cuauhtémoc Cárdenas a la presidencia. Mi papá militaba en ese 

entonces ahí. Recuerdo que el Ingeniero hizo el llamado para apoyarlo en cualquier partido 

que formara parte del FON. Llegamos a las oficinas del Partido del Frente Cardenlsta 

ubicadas entonces en la avenida López Mateos en este municipio. No llegamos a ese 

partido por sus principios o su trabajo, sino por la imagen que Cárdenas estaba dando. 

Conjuntamente con vecinos como Paulina Aburto, compañera que llegó a ser diputada 

federal suplente en la LVII legislatura por el PRO, con mi padre y mis hermanos decidimos 

apoyar la candidatura. 

Nieves Hernández Reyes, actual encargada de gestión social en apoyo al primer síndico 

Felipe Rodríguez coincide con Vicente "mi hermano Lorenzo Hernández Reyes y yo 

acudimos al llamado de Cárdenas y nos integramos al Partido del Frente Cardenista, 

aunque no simpatizábamos con la ideología de Talamantes. No quisimos participar con el 

PMS que aunque contaba en sus filas a buenos amigos nuestros, no compartíamos su 

ideología". 

En esa época la efervescencia política era tal, dicen los entrevistados, que "nos subíamos 

a los camiones a echar el rollo porque no teníamos dinero para la propaganda. Hacíamos 

pintas con estopa y chapopote". 

Los recursos para la campaña de Cuauhtémoc Cárdenas eran muy limitados. Entre las 

contadas personas que aportaron importantes recursos, se encuentran Raimundo y Eugenio 

López "los Puercos", el primero militante del PMS y el segundo del PSUM, al lado de Oarío 

Santiago Martínez. 

Después de las elecciones y tras el fraude electoral que llevó a la presidencia de la 

república a Carlos Salinas de Gortari, se realizaron innumerables manifestaciones de 
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inconformidad por los resultados en la elección a lo largo y ancho del país. En Ciudad 

Nezahualcóyotl no sucedió así, recuerda Vicente Santiago: "En Neza, tanto el Frente 

Cardenlsta, como el PSUM decidieron no hacer actos de protesta en el municipio. Esta 

decisión fue secundada por organizaciones sociales como Movimiento de Vida Digna 

MOVIDIG que entonces como hoy, estaba comandado por Héctor Bautista López; Onésimo 

Morales y Cirflo Revilla. Estas personas a partir de que Heberto Castillo declinó su 

candidatura a favor de Cuauhtémoc Cárdenas, apoyaron al ingeniero. Tenían una imagen de 

izquierda que hoy a cambiado. Desde la campaña hubo problemas entre ellos. Se acusaba a 

Odón Madariaga, haber hecho un uso inadecuado de los recursos que se le dieron del 

Frente Democrático Nacional. Odón tuvo acceso a esos recursos por ser uno de los 

principales impulsores junto con Profirio Muñoz Ledo, lfigenia Martínez y Celia Torres (todos 

ellos ex priistas) de la candidatura del ingeniero Cádenas". 

Odón Madariaga tiene un negro historial de corrupción en la dirección del Movimiento 

Restaurador de Colonos desde los años 70. Después del fraude, la Corriente Democrática 

tuvo acercamientos directos con el Movimiento de Vida Digna (MOVIDIG), Unión Popular 

Revolucionaria Emlllano Zapata (UPREZ) y el Movimiento al Socialismo (MAS),este último 

tenia como representante municipal a Alvaro Piño. Por otro lado, los partidos que habían 

apoyado a Cárdenas se iban alejando del movimiento. El PMS fue el único partido que junto 

con algunos militantes del PMT decidió apoyar la formación de un nuevo partido. 

Recuerda Vicente Santiago respecto de la formación del PRD "Muchos compañeros 

salimos del partido Cardenista, pues sus líderes cambiaron su discurso argumentado que 

Cuahutémoc Cárdenas había vendido el movimiento y ellos creían en la ideología de su 

padre, Don Lázaro Cárdenas del Río. Cuauhtémoc se había alejado de ella y no podían 

seguir apoyándolo". 

Un número importante de seguidores del ingeniero abandonaron el Frente Cardenlsta 

para buscar dónde se comenzarían a celebrar los trabajos para organizar al nuevo partido. 

Las primeras reuniones tenían lugar en la calle de Caballo Bayo, casualmente en oficinas 

del líder Odón Madariaga. Esas reuniones, coincidieron Nieves Hernández, Vicente 

Santiago y Paulina Aburto, •eran difíciles de penetrar". 



Comenta la también importante militante de la UPREZ, Paulina Aburto que "Llegamos a la 

junta, nos presentamos, externamos nuestro deseo de formar parte del nuevo partido. 

Dijeron no conocernos. Odón Madariaga Intentó limitar nuestra participación desde el 

principio". 

-¿ A qué otros personajes recuerda en esas juntas? 

-Al profesor Felipe Rodríguez llder de la UPREZ, se hacia acompañar de estudiantes del 

CCH Oriente, Héctor Bautista López, con su mano derecha Cirilo Revilla, Onésimo Morales 

y Jaime Nolasco, este último venía de una escisión de la Asamblea de Barrios, Sin 

embargo, con lo grande que es la organización, nunca tuvo capa::idad para hacerla florecer 

en Neza. Ni la imagen del enmascarado Súper Barrio Gómez le ayudó. 

Entre las anécdotas que se cuentan en los corrillos de la política se rumora que Odón 

Madariaga le financió los estudios de licenciatura a Guadalupe Ruiz, quien llegó a ser 

diputado federal en la LXVII legislatura, para luego voltearle bandera y formar su propia 

organización. Ellos representaron un tiempo al Consejo Restaurador de Colonos y eran 

parte a su vez del Frente Democrático Nacional. 

Continúa Lorenzo Hernández Reyes sobre las reuniones para conformar al PRO "eran 

sectarias y excluyentes. Si acaso unas 15 personas tomaban decisiones. La primera vez 

que asistimos nos cuestionaron bruscamente. La segunda vez el profesor Felipe Rodríguez 

abogó para que no nos sacaran de las juntas. Nos bautizaron como Comités de Base a 

todos aquellos que no perteneciamos a ninguna organización y que habíamos colaborado 

en el FC en la campaña de Cuauhtémoc Cárdenas. Sólo íbamos a escuchar pues no 

teníamos ni voz ni voto. Recuerdo que las fricciones se daban siempre entre Odón 

Madariaga, Héctor Bautista López y Felipe Rodríguez". 

Odón Madariaga en su carácter de "líder natural" por su cercanía con Cárdenas, quiso 

siempre apoderarse del control del nuevo partido en el municipio. Sin embargo, había otras 

organizaciones que estaban creciendo al amparo del presupuesto del ayuntamiento. 

Felipe Rodríguez protagonizaba al igual que los líderes de otras "organizaciones 

sociales", huelgas de hambre y manifestaciones en la explanada del palacio municipal para 
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exigir descuentos en el pago del predial, agua, desayunos escolares y otras prebendas para 

la UPREZ. De esa manera arrancaban algo del presupuesto de los ayuntamientos priístas. 

Eso mismo hacían cada año. 

En una ocasión, cuenta Nieves Hernández "me acerqué a la explanada del palacio 

municipal donde el profesor Felipe tenía un plantón. Era una persona diferente a la de ahora. 

Te tiraba el rollo, te daba explicaciones de su lucha. Héctor Bautista, Cirflo Revilla y 

Onésimo Morales eran más cerrados. Héctor siempre tuvo visión de empresario. Tenía dos 

combis y ahora tiene varios sitios de taxis tolerados. Sabíamos que iba a llegar lejos, pero 

no tan pronto. Había dejado la escuela para dedicarse a la grilla, no entiendo cómo le dicen 

licenciado, quizá porque es un profesional en la polftica". 

Desde que se comenzó a conformar el PRO, sus principales líderes ya daban muestras 

de su manera de hacer política. La profesora Susana Marquina, quién apoyó la candidatura 

del diputado federal Concepción Ramirez, "Concho" le llaman los amigos, al lado de 

MOVIDIG en las elecciones federales de 1997; y a su vez militante por un tiempo de la 

UPREZ, narra sus experiencias con los líderes "las profesoras Laura Patricia Romero 

Hernández, Angélica Guzmán Flores y yo conformamos el Movimiento Autogestivo 18 de 

Marzo (MAV), como una manera de proseguir fuera de la UPREZ y seguir luchando por la 

solución a nuestras demandas". 

-¿Qué las motivó a salir de la UPREZ? 

-Dentro de nuestra participación como mujeres sentimos un marcado machismo en la 

UPREZ. Un patriarcado donde las mujeres teniamos poco acceso a la opinión y dónde las 

demandas como escuela 18 de marzo no se solucionaban. El profesor Felipe Rodríguez, el 

profesor Juan Manuel Mendoza Hernández (este último primer regidor en la administración 

de Valentín González y actual Director de Desarrollo Económico en el gobierno que 

encabeza Héctor Bautista López) el profesor Primitivo Ortega y Antonio Dueñas, forman 

parte de una comisión política muy cerrada. La base, era utilizada en marchas y plantones 

para apoyar a los candidatos o demandas específicas, y finalmente estos líderes negociaban 

con quien no se debía. No había solución a nuestras demandas. 
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La fundación del primer Comité promotor o lo que ahora es lo mismo Comité Ejecutivo 

Municipal del PRO, fue un verdadero caos. Se caracterizó por la pelea de poderes y de 

personalidades de los principales líderes. Odón Madariaga había quedado de común 

acuerdo con Héctor Bautista López, representante del PMS entonces, con Felipe Rodriguez 

de la UPREZ, los representantes de los Comités de Base y el MAS a celebrar en una 

ceremonia oficial, la fundación del Comité Promotor. El 22 de enero de 1989 estaban citados 

los interesados a las 1 O de la mañana. Sólo llegó la mitad de la gente esperada. Para la una 

de la tarde se apareció Odón Madariaga exigiendo se anexaran a la lista oficial de 22 

fundadores y funcionarios del nuevo comité 100 personas, a demás parte de su 

organización. A la negativa lógica de los demás, se retiró del lugar. Entonces se llevó a cabo 

la ceremonia con los presentes quedando prácticamente fuera la gente de Odón. A ese 

comité promotor se le puso por nombre Comité Promotor 22 de enero. 

El problema fundamental de las pugnas entre los principales líderes, eran los espacios 

políticos. Por las posiciones de izquierda se pedían dos lugares por organización, en total 22 

hombres y Odón pretendia meter más de 1 OO. Eso era a todas luces ilógico y ventajoso. Era 

visible que los grupos con mayor organización peleaban más posiciones y los Comités de 

Base representados por Nieves y Lorenzo Hernández Reyes, Lucio y Vicente Santiago 

estaban en clara desventaja. Lorenzo declara al respecto: 

"Cárdenas llamó a conformar Comités de Base, sin embargo, a la cabeza del Comité 

Promotor quedaron las organizaciones sociales, la base independiente que 

representábamos se coló de milagro. Éramos un grupo que aglutinaba a unas mil personas 

en total. No teníamos rumbo definido, ni posición política, queríamos formar parte del partido 

para hacer el cambio. No estábamos maleados. Éramos muy inocentes·. 

Dentro de los Comités de Base se encontraba la señora Aurelia Hernández, reconocida 

líder de colonos y luchadora social, ex miembro del Consejo Restaurador de Colonos, que 

lidereaba Odón Madariaga. Participó dentro del PRI con dicho movimiento, pero pronto 

volteó su mirada hacia la lucha popular y abandonó al PRI para seguir a Cuahuhémoc 

Cárdenas. Aurelia Hernández y sus más de 500 seguidores ahora eran antagonistas de su 

antes líder dentro de los Comités de Base. 
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Por su parte Odón Madariaga conformó el Comité Promotor 5 de febrero. Había dos 

instancias municipales aparentemente oficiales. La posición de la dirigencia nacional, 

explican los afectados, "siempre fue parcial. Le dieron la razón a Odón Madariaga por ser 

tan cercano a Cárdenas·. Dan cuenta de varias reuniones con la dirigencia nacional, 

entonces representada por Porfirio Muñoz Ledo, donde nunca se pusieron de acuerdo Jos 

dos comités. 

"Se nos amenazó incluso con expulsarnos del partido. En el CEN comisionaron entonces 

a Antonio Santos, ex miembro del CEU con cierta tradición de izquierda para que resolviera 

el problema, pero le dio la razón a Odón Madariaga". 

Las Bases de Izquierda armaron entonces un pliego petitorio que tenía entre sus puntos 

importantes la formación de un nuevo Comité Promotor, y que Felipe Rodríguez y Héctor 

Bautista López se deslindaran de sus respectivas organizaciones. Lorenzo Hernández 

Reyes, miembro de los Comités de Base, recuerda la respuesta de los controvertidos 

líderes, "Felipe Rodríguez se deslindó rápidamente de la UPREZ, argumentando que ésta 

no había definido todavía su participación en el nuevo partido. Por su parte Héctor Bautista 

comento que su participación sólo tenía que ver con el partido, participaba pues, a título 

personal". En la práctica seguimos comprobando hasta ahora que nunca fue así". 

En desacuerdo con la manera de hacer política en el nuevo partido. El bloque 

conformado por los Comités de Base, buscaron un lugar propio para sesionar y hacer 

politica "de otra manera".Sin identidad propia Paulina Aburto, Nieves Hernández, Lorenzo 

Hernández, Vicente y Lucio Santiago Martínez, y Aurelia Hernández, formaron un poderoso 

grupo conocido como la Coordinadora Pantitlán. 

Comenta Aurelia Hernández que siguieron sesionando en otro localito que les prestaron: 

"comezamos a trabajar como Comités de Base del partido. Base independiente que no 

estaba con ninguna organización. Enfrentamos la primera candidatura del partido para 

formar comités distritales." 

"De los viejos luchadores sociales encontramos en el distrito XXVI a Anastasia Correa. Él 

viene del PMT, luego PSUM, fue de las primeras fórmulas para regidor por un partido 
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diferente al PRI aquí en el municipio. Héctor Bautista, por su parte, fue el primer regidor 

perredista de Nezahualcóyotl." 

Llegó el tiempo del primer Congreso Nacional del PRO. Nieves Hernández fue la primera 

delegada en su distrito. "Eran tiempos en los que si se respetaba la voluntad de los 

agremiados. En ese congreso se definieron los primeros estatutos y la imagen del partido. 

Fui también la primera candidata de mi distrito a diputada federal. Fue una campaña muy 

dura, que hicimos sin dinero. En ese tiempo, el dinero que habla se ahorró para comprar la 

primera casa del partido". 

En esa época, coinciden varios fundadores del PRO, en señalar que debido a que eran 

contados los miembros, podía mantenerse un "control" sobre los militantes, saber quiénes 

eran y de dónde venían. Pero en la medida en la que el partido fue creciendo a nivel 

nacional, los ánimos se desbordaron y pronto comenzaron a formarse una cantidad 

Importante de Comités de Base, y con esto a perderse el censo y el control sobre ellos. 

Así, llegaron a las filas del partido del Sol Azteca una gran cantidad de militantes. Cada 

uno de ellos con diferentes personalidades y objetivos distintos. Desafortunadamente para el 

PRO, la ausencia de principios y estatutos bien definidos, instancias nacionales y estatales 

eficientes y rectas, permitieron que pronto se reprodujeran en el partido los mismos vicios 

del PRI. 

Sobran los casos de militante que con nulo trabajo partidista escalaron a grandes 

saneadas puestos importantes, en relativamente poco tiempo, pisoteando el trabajo y la 

dignidad de quienes en su momento los apoyaron y encumbraron: la base. 

El caso del diputado federal y ahora miembro de la Comisión de Concordia y 

Pacificación (COCOPA) para el diálogo con el Ejército Zapatista de Liberación Nacional 

(EZLN), es singular. Nieves Hernández gran amiga de "la madrina" de Emilio Ulloa Pérez, 

abundó sobre el caso: 

"Emilio Ulloa llegó totalmente solo, como un desconocido, cuando formábamos parte de 

la dirigencia de la Coordinadora Pantltlán. En un principio ingresó a un pequeño comité 

···--------· 
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de base cuyo presidente era Don Rutilo, muy entrañable amigo de "Pancho López", el que 

compone los corridos de Cárdenas. Trató de apoderarse del control de ese comité y lo 

echaron. Luego llegó al comité encabezado por la señora Aurelia Hernández, amiga mía. 

En poco tiempo logró las simpatías de Aurelia. Él era muy encajase y confianzudo. La 

apantalló con su discurso. Es egresado del Politécnico. Doña Aurelia le dio el poder sin 

más.el le arrebató con malas mañas a su gente y pronto formó uno de los grupos más 

poderosos e influyentes en el Estado de México: El Movimiento de Liberación de 

Nezahualcóyotl (MLN)". 

Logró apoderarse de la voluntad de su "madresita", corno solía llamar a doña Aurelia 

porque ella es muy ingenua. Es una persona de edad. Fue tanta la penetración que tuvo 

Emilio Ulloa en la vida de la familia Hernández, que hasta vivió un buen tiempo corno hijo 

adoptivo en casa de la señora. Entre las cosas más graves que se le imputan a este 

personaje, destacan el robo de la candidatura a una diputación estatal por el XXXI distrito, a 

Aliet Bautista, hoy funcionaria del Comité Ejecutivo Estatal del PRO, y el robo a ojos vistos 

de la octava regiduría que por trabajo y por ley le correspondía a la hija de la señora Aurelia 

Hernández, Elvira Hernández. Debido a este hecho la unión casi maternal entre Emilio 

Ulloa y Aurelia Hernández desapareció. 

De la octava regiduría saltó literalmente a la diputación federal y a la secretaria del 

Comité Ejecutivo Estatal del PRO en el Estado de México simultáneamente, lo cual 

estatutariamente es ilegal, pues no se puede ser funcionario público y ocupar cargos 

administrativos en el partido al mismo tiempo. De la diputación federal logró colarse a la 

COCOPA. 

Corno el caso del diputado Emilio Ulloa, existen decenas en el PRO. En cuanto este 

partido se convirtió en verdadera posibilidad de alcanzar el poder, innumerables prifstas y 

demás se volvieron perredistas. Tal fue el caso del primer presidente del PRO en Ciudad 

Nezahualcóyotl, Valentín González Bautista. 

Santiago Martínez por otro lado da algunos pormenores de su experiencia con el 

integrante de la COCOPA: "Cuándo se dieron las elecciones para diputados federales, 

Emilio Ulloa en el XXVIII distrito sólo tuvo 3 votos. Era nula su presencia. No tenía ni trabajo 
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ni arraigo. No obstante se hizo "amante" de la señora Aurelia. En una maniobra por demás 

asquerosa, se quedó con parte de la gente de la Coordinadora Pantitlán que habíamos 

fundado nosotros, la otra parte se la quedó Marcos Alvarez. Los compañeros que creíamos 

que ese no era el camino, salimos de la Coordinadora y quedamos solos como al principio". 

"La Coordinadora Pantltlán antes de ser desmembrada lograba reunir de 60 a 70 

representantes de comités de base, tan sólo para sesionar. Desde luego, que cada uno de 

ellos manejaba por lo menos unas 20 personas. Era muy grande, tenía una presencia 

independiente importante de base de izquierda del PRO, pues no pertenecíamos a ninguna 

organización social fuera de las instancias del partido. La mayoría, éramos nuevos en la 

política, excepto la gente de doña Aurelia Hernández". 

Marcos Alvarez, por su parte, tiene una importante experiencia en política con "los 

pescados", (así se les conoce al interior del partido a los ex militantes del Partido 

Comunista). Para entonces se había conformado un solo Comité Municipal. Odón Madariaga 

salió del PRO para nuevamente cobijarse bajo el PRI. Lo que habia sido un intento por 

aglutinar a la base independiente del PRO con la Coordinadora Pantltlán fue un fracaso. 

-¿ Y qué pasó con la Base Independiente?, le pregunto a Vicente Santiago. 

-Fue muy golpeada por las organizaciones "sociales· como UPREZ, MOVIDIG, UGOCEM y 

MLN. Todos naufragamos por rumbos distintos. Actualmente formo parte de la Nueva 

Coalición de Comités de Base. 

Vicente termina su testimonio diciendo "me desilusiona saber que la política es un 

negocio que es cuestión de invertir. Sigue el ejemplo de las organizaciones corporativas·. 

Por su parte Nieves Hernández y su hermano Lorenzo colaboran hoy en día en la 

administración de Héctor Bautista López, al lado del primer síndico y dirigente de la UPREZ, 

Felipe Rodríguez. 

-¿Cómo luchan por el partido desde donde están?, le increpo a los inquietos hermanos. 
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" . ·' , 

-Somos Independientes. todavía .. Tenemos siete Comités de Base. Apoyamos a todos los . 

ciudadanos en cl.lanfo a lagestlón(desC:uentos en pago de predlal, entre otros). No hemos 

querido formar ningún grupo porque sólo somos base. No va por ahí la Idea. Queremos 

seguir autónomos. 

-¿Tienen algún plan para acrecentar la Base Independiente del partido? 

-No tenemos planes específicos. Tampoco planes personales para cargos públicos, Nuestra 

misión es apoyar a las bases del partido desde aquí. Nuestra recompensa · ~s nuestra 

satisfacción moral... 

Remata Nieves su testimonio con un dejo de melancolía •y eso sí, una gran desilusión por 

el partido". 

------,,,-.- .. ,, . 
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TRIUNFO DE CHIRIPA: ELECCIONES 1997 

Corría el tiempo de la campaña electoral de Valentín González Bautista como aspirante a 

la presidencia municipal de Ciudad Nezahualcóyotl. Con poco apqyo y un nulo trabajo 

partidista, supo tejer sus redes en el poder para aferrarse a la silla municipal, para ello 

contrajo compromisos políticos y poder alcanzar sus objetivos; compromisos que ha sabido 

cumplir, aún pasando por encima de la ley. 

Lucio Santiago Martínez ex militante del PSUM y miembro activo del PRO, cuenta que 

conoció a Valentín González Bautista en 1988 en una reunión, cuando recién se formó el 

Comité Promotor 22 de enero, "Acordamos visitar a otros compañeros que participaron en la 

campaña de Cuauhtémoc Cárdenas en otros partidos. En repetidas ocasiones visitamos a 

Valentín en su casa y lo invitamos a participar en el PRO. El nunca quiso formalizar sus 

relaciones con el partido. Nunca se afilió. Incluso nos invitó a participar en la Unión General 

de Obreros y Campesinos de México (UGOCEM)". 

Los procesos del PRO en los siguientes años hasta 1996, tenían que ver con los 

dirigentes de las organizaciones, y en el manejo que éstos hacían del partido. Héctor 

Bautista López había alcanzado una regiduría. Felipe Rodríguez y Héctor gozaron de las 

mieles del poder mucho antes de que apareciera el PRO en el municipio, cuando 

negociaban con los gobiernos prifstas algunas prebendas. Estas personas cuando lograron 

ser regidores, nunca rindieron cuentas al partido, tal como no lo hacen ahora. 

Arturo Romero Aguilar, mejor conocido en el mundo cultural como "Ramma", coincide con 

Lucio al señalar que. "La ascensión de Valentín a '1a candidatura fue el resultado de la 

negociación entre UPREZ y MOVIDIG, MLN de Emilio Ulloa, estaba por otro lado 

cuchupeando con el PRI. La UGOCEM que Valentin encabeza ahora, no tenía la más 

mínima fuerza en aquellos años. Felipe Rodríguez y Héctor Bautista se pusieron de acuerdo 

entonces para lanzar a Valentín como candidato, para no quemarse ellos. Por supuesto no 

pensaban ganar". 
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La cultura y la gestión. Excelentes mecanismos de 
propaganda 

A esta declaración se le une la de 

Lorenzó Hernández quien cuenta: 

"Hector y Felipe para seguir vigentes 

en el presupuesto del ayuntamiento, 

usaban presta nombres para 

heredarles el poder. Un claro ejemplo 

de esto es la herencia de una 

regiduria que le cedió Héctor Bautista 

a Cirilo Revilla. Siempre perseguian la 

primera o segunda regiduría por 

1 medio de negociaciones. No 

apostaban a ganar, sólo querían 

asegurar sus posiciones". 

Es así como el último dia del registro para los candidatos a las planillas municipales se 

agregó el extraño Valentin González. Destaca el también escultor "Ramma": "Valentín 

andaba por todos lados como pendejo haciendo campaña. Nadie lo conocía pero a nivel 

nacional la figura del ingeniero le ayudó mucho. Se da la elección, se hacen mítines donde 

no asiste la dirigencia nacional del PRO. La gente del partido no pensaba ganar. Se 

pensaba en un segundo lugar y a eso le apostó Valentin González. Empezó a pedir 

prestamos por todos lados. Nosotros en el sector cultural contribuimos con lo poco que 

teniamos y de repente que gana, entonces dijimos ¿Y ahora qué hacemos?". 

Identificado por su desempeño como líder político del movimiento de los llamados 

"chimecos", hace algunos años como cercano colaborador al PRI, el pasado político de 

Valentin y el de su familia le causarían problemas en el futuro. 

Era tal la impopularidad entre los circulos perredistas, que cuando dio la sorpresa como 

candidato por la única planilla al gobierno de Neza, el descontento no se hizo esperar y llegó 

incluso a denunciarse la forma de selección del candidato a instancias nacionales con el 

recién llegado Andrés Manuel López Obrador. Asi lo cuenta Lucio Santiago actual dirigente 

de la Nueva Coalición de Comités de Base: "Como era de esperarse, muchos militantes 
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estuvieron inconformes con la designación de Valentín como candidato, pero esperaron a 

ver su proceder al frente del nuevo gobierno. El descontento fue aumentando con las 

primeras decisiones que adoptó en sus primeros días de gobierno. Puso en los puestos más 

importantes a destacados prifstas; muchos de ellos colaboradores muy cercanos del ex 

presidente municipal del PRI Carlos Viñas Paredes". 

Otros perredistas tienen una óptica diferente sobre la manera de designar al cuerpo 

edilicio de Valentín. "Ramma" sostiene que: "Cuando se ganó la presidencia municipal, se 

pensó en los cuadros idóneos para poner en los puestos de mayor peso. 

Desafortunadamente el PRD no tenia cuadros con experiencia en la administración pública. 

La selección que hace Valentrn es un acierto desde el punto de vista de la experiencia. 

Jaime López Pineda, secretario del Ayuntamiento por ejemplo, tenía experiencia, pues había 

fungido como secretario general en su natal Teoloyuca. Este sujeto con lo duro que es, tenía 

experiencia suficiente, al igual que muchos de los funcionarios externos que nombró 

Valentrn. Mucha de la gente importante de las direcciones no era de Nezahualcóyotl, pero 

tenía experiencia. No podían pendejear a la nueva administración por inexperta. Puso en 

Obras Públicas a Armando Álvarez, en Desarrollo Social a Juan Manuel Castillo y a Carmen 

Cortázar en Administración, todos ellos del PRI.". 

-¿Y eso de meter gente extraña al partido no era perjudicial? 

sr. por un lado. A nivel dirección me parece que se necesitaban cuadros. Tanto en las 

direcciones como en las jefaturas debió meterse a perredistas para que se fogearan, pero 

obviamente hacia abajo se cumplieron las cuotas de poder que tenía que cumplir Valentín a 

las diferentes corrientes y tuvo que negociar, metiendo gente que no tenía nada que hacer 

en las jefaturas y coordinaciones, sólo para cubrir compromisos. Eso fue un gran error. 

-¿Cuál es la situación de la actual administración? 

-En el caso de Héctor Bautista, tiene gente del partido en las direcciones importantes, pero 

no saben nada de administración. 

¿Qué pasó con los cuadros del PRD de la administración de Valentín? 
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-Los corrieron a todos. El gobierno de Valentfn gastó dinero del pueblo para formar esos 

cuadros, Héctor despreció todo ese trabajo porque son sus enemigos políticos. 

-En materia de partido ¿Cuáles fueron los resultados durante ese período? 

-No se avanzó nada. Más bien se retrocedió. Se habla de que el PRO nacional no aceptaba 

en un principio el gobierno de Valentín ... pero cuando se empieza a tener poder y recursos 

se entra a negociar con las instancias nacionales. Indudablemente el trabajo político del 

PRO en Neza, abrió otros triunfos en el Estado de México. 

Las aseveraciones hechas por "Ramma",director del Centro Cultura José Marti, coinciden 

con las de un gran número de perredistas al señalar que el triunfo de Ciudad Nezahualcóyotl 

fue tan importante en números, que la dirigencia nacional perredista terminó por lavarse las 

manos en los conflictos internos, tanto en la administración de Andrés Manuel López 

Obrador, como en la de Amalia Garcia. 

La llegada de López Obrador a la dirigencia nacional coincide con la victoria del PRO en 

Ciudad Nezahualcóyotl y la llegada del equipo Toros Neza a primera división. Cabe señalar 

que a ésta dirigencia se le adjudica la mejor época que haya vivido el partido del Sol Azteca. 

En el Estado de México, se ganaron 26 ayuntamientos, 16 diputaciones locales, 23 

federales, B senadurias de representación proporcional a nivel nacional, y en el gobierno del 

Distrito Federal con Cuauhtémoc Cárdenas a la cabeza, se gana el gobierno de la ciudad, la 

mayoría en la Asamblea Legislativa del DF, y dos escaños del senado. 

La familia incómoda 

En varias ocasiones, se denunció la imposición de González Bautista y era tal la presión 

para que declinara de su candidatura, que la maquinaria familiar comenzó a trabajar en la 

estrategia. Después de arduas negociaciones con integrantes del partido, logró que los 

cuadros del Sol Azteca trabajaran en su campaña. Contagiada la militancia por la creciente 

clientela perredista y por el exitoso proyecto de Andrés Manuel López Obrador, no importó 
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mucho para el grueso de la militancia que Valentfn no fuera perredista lo importante era 

ganar á como dieraº lugar. Todo esto aunado a las exitosas Brigadas del Sol que en mucho 

contribuyeron al triunfo, pues había militantes y simpatizantes dispuestos a convencer a Jos 

votantes de manera gratuita a votar por el PRO, sólo por convicción de saber que era 

pósible la victoria. 

Al tomar posesión del cargo, González Bautista comenzó a ser objeto de reclamos del 

perredismo, pues en los puestos clave se había rodeado de una camarilla de priístas y no de 

perredistas con trayectoria polftica y lucha social, como se había acordado. Los parientes de 

Bautista y uno que otro perredista gobernaban el palacio municipal. 

Estas actitudes de olvido y su creciente ambición, minaron de sobremanera la relación 

con el perredismo municipal. Había traicionado a la militancia del partido que lo había 

llevado al poder. 

Ahora eran los propios perredistas quienes reclamaban al nuevo presidente su actitud. 

Eran crecientes las voces que pedían su remoción. Se necesitaba urgentemente que se le 

fabricara una imagen a la medida al nuevo edil. La estrategia era clara: legitimar su 

gobierno utilizando los recursos del erario. 

¿Cómo lograr ser legitimo ante el PRD primero?, con el apoyo más fuerte que político 

alguno podía tener en el partido ,el de Cuauhtémoc Cárdenas. El puente: Raúl Correa 

Anguilo. 

El que comenzara como simple colaborador en la Dirección de Comunicación Social y 

reportero de la revista municipal Neza Hoy, pronto ganó adeptos hasta convertirse en uno de 

los hombres más cercanos al nuevo presidente municipal. Gracias a su pericia y 

mercenarismo, supo aprovechar el camino andado por su padre Anastasio Correa, quien es 

conocido en los circules perredistas por su trabajo en la vieja izquierda mexicana, pero 

sobre todo por su compadrazgo con Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano. 

Raúl Correa logró en poco tiempo y sin ningún trabajo partidista ser nombrado uno de Jos 

"asesores" de González Bautista. Cuentan testigos que cierto dia se encontraba 

- 45 -

---------·---- -·- --



Cuauhtémoc Cárdenas en una comida con la familia Correa cuando "de sorpresa" llegó 

. Valentln González, quien fue presentado con el ingeniero. Desde ese momento conseguiría 

el apoyo del líder. 

A cambio del "contacto" el nuevo presidente municipal no se dio por mal servido y colocó 

a varios integrantes de la familia en cargos de la administración que él presidía. Tal fue el 

agradecimiento del edil, que a Raúl Correa le dio un lugar muy cercano a él. El de Raúl 

Correa, es uno de los 60 nombres que figuran en la lista en poder de militantes de izquierda 

del PRO, de influyentes funcionarios que cobran sin trabajar, o lo que se le conoce como 

aviadores. 

Juan Manuel Mendoza Hernández, quien fungiera como presidente municipal interino en 

el gobierno de Valentln González, da cuenta de las anomalías encontradas en la 

administración municipal. En una conferencia de prensa el 26 de mayo del 2000, hizo 

mención de la lista con 60 presuntos aviadores encontrados en la nómina municipal con 

sueldos que oscilaban entre los 7 mil pesos quincenales y los 30 mil pesos mensuales. 

Aparecen en dicha lista Avelino Rodríguez, ahora diputado suplente de la diputada federal 

Juana Bonilla por el distrito XXVI y ex colaborador de participación ciudadana; así mismo 

figura en la lista Rodrigo Carrillo, Catarino Sandoval y Marcos Alvarez (Este último fue 

dirigente del Comité Ejecutivo Estatal del PRO) y su esposa. 

Cabe mencionar que este desvío de recursos fue denunciando por los propios 

perredistas. La denuncia del ex diputado federal Jorge León es ilustrativo. Denunció en 

conferencia de prensa el 7 de septiembre del 1998 ,en las inmediaciones de la Cámara de 

Diputados, las anomalías que se venían dando en la mencionada administración, incluso 

dirigió sus protestas hasta las instancias nacionales del instituto político ,recibiendo como 

respuesta el silencio. 

Las aviadurfas son una de las tantas formas de desvío de recursos que se detectaron en 

la administración pasada. Otra modalidad que fue evidenciada por muchos, es el apoyo que 

Valentin ha dado a ex priístas como Ricardo Monrreal, quien se presume recibió un millón 
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de pesos como apoyo en la contienda en Zacatecas. Otro que se presume recibió los 

····· · ··favores del edil, fue Félix Salgado Macedonio. 

En el primer caso, el apoyo a Monrreal le sirvió para ganar adeptos con Amalia García 

quién ha minado de manera importante la ideología del PRO por su afán negociador con el 

gobierno y su política de alianzas. Cabe senaiar que Amalia García ha servido de comparsa 

a la dirigencia estatal, quien ha hecho oídos sordos a las protestas de la militancia en el 

Estado de México en éste y otros problemas, tal es el caso de las pasadas elecciones 

internas del PRO. 

Otro que recibió respaldo económico fue Héctor Sánchez en su campana proselitista para 

el gobierno de Oaxaca. Otro tipo de apoyo fue el que le brindó a organizaciones sociales 

que se han destacado por su alto grado de politización, tal es el caso del Frente Popular 

Francisco Villa, por mencionar alguno. 

Este tipo de acciones le permitieron mantener una imagen favorable ante la opinión 

pública, no así para las bases perredistas. Conocedor de la política real -como él la llama-, 

comenzó a fortalecer su imperio familiar, Héctor y Víctor Bautista López (sus primos) fueron 

sus principales beneficiarios. Le dieron vida a la UGOCEM e inyectaron recursos a 

MOVIDIG, tanto que estas dos organizaciones se presume son las más poderosas a nivel 

estatal, que son comparadas sólo por el Grupo Acción Politica GAP de Higinio Martínez. 

Fue tan evidente el mal manejo de las cuentas públicas que se habla en medios de 

comunicación municipales y estatales de un escandaloso desvío de recursos, procedentes 

sobre todo del Ramo 33. De los 224 millones 33 mil pesos de presupuesto que se ejercitó 

en el año 2000; el gobierno municipal dispuso 50 millones a la Dirección de Educación y 

Cultura, dónde el propio ayuntamiento mantuvo un control de la jornada de equipamiento de 

escuelas oficiales del municipio, y otros 5 millones para desarrollo urbano. A su vez la 

dirección de Desarrollo Social contó con 12 millones 3 mil pesos a través del programa de 

estímulos a la educación básica que le permitieron captar miles de votos para su sucesor 

Héctor Bautista López, entregando en plena campana becas y despensas, así como un 

incremento de 6 millones de pesos a Comunicación Social. 



Con respecto a la publicidad que se utilizó en la promoción de su gobierno, integrantes del 

·Comité Ejecutivo Municipal del PRD manifestaron que tanto el dirigente del PRD municipal 

Víctor Manuel Bautista López (hermano del actual presidente municipal),como el gobierno 

de Valentin González, han gastado cifras escandalosas que no han podido ser 

comprobadas, pues se contrataron los servicios de la empresa editorial Siglo XXI que se 

comprobó era inexistente, en su Jugar fue encontrado un taller perteneciente a la UGOCEM 

ubicado en Calle Ermita y Fuentes del Petróleo en Ciudad Nezahualcóyotl. Este dato fue 

proporcionado por la segunda sindico del ayuntamiento Angélica Bernardino, quien hizo el 

descubrimiento. 

Como ya hemos visto, los casos de lideres que han traicionado a sus seguidores son 

varios y tienen una característica adicional, que los hace aún más culpables: la 

premeditación, la alevosia y la ventaja de su proceder, y sobre todo, su pasado borrascoso 

que vuelve para cobrarles factura. Ésta es otra historia. Durante varias reuniones celebradas 

en noviembre y diciembre de 1986 y enero y febrero de 1987, en Jos diversos domicilios que 

ocupo el Comité Ejecutivo Municipal del PSUM se discutía la propuesta del entonces 

presidente municipal de Ciudad Nezahualcóyotl ,sobre si se aceptaba o no "prerrogativas" 

para gastos del partido, propuesta aprobada en marzo de 1987. Se aceptaron las cantidades 

que por concepto de asesoría proporcionaba el ayuntamiento. 

Así el PSUM logró juntar (cinco millones de viejos pesos), en cheques cobrados por 

quien fuera el secretario de finanzas, Sergio Pérez Altamirano. Posteriormente, los 

miembros del Comité Municipal de ese partido, acordaron comprar una casa para desarrollar 

sus actividades políticas. 

En esta época ya se daban las negociaciones del PSUM con otras organizaciones 

politicas en el municipio. El pleno del CEM, integrado por Marcos Alvarez Pérez, Anastasio 

Correa López, Roberto Arroyo García, entre otros, hicieron una campaña de colecta de 

fondos y más adelante compraron el inmueble ubicado en Calle Palacio de Gobierno 

Número 339 de la Colonia Evolución, en Ciudad Nezahualcóyotl. 

Debido a que la casa no contaba con escrituras, se acuerda realizar un traspaso oneroso, 

celebrándose un contrato de comprar venta donde aparecen como copropietarios Anastasio 
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Correa López, José Manuel Pineda y José Luis Santiago López, entre otros. Con el acuerdo 

verbal de que una vez finiquitado el contrato en tanto se regularizaran Jos documentos 

aparecería el nombre de los copropietarios en las escrituras, para después cederle la 

propiedad al PSUM. 

Debido a que la conformación del PMS requería del cumplimiento de los acuerdos de 

fusión, un grupo de militantes del entonces extinto PSUM decide negarse a entregar la casa 

al nuevo partido. Es entonces cuando en un acto doloso Marcos Alvarez ( importante 

dirigente del PRO a nivel estatal) trata de manera ilegal de apropiarse del inmueble. Con la 

ayuda de los ex integrantes del PSUM, consciente de algunos, e inconsciente de otros, logra 

que le sedan los derechos de la casa, entre ellos Anastasio Correa López, José Manuel 

Pineda Pérez Altamirano y Sergio Miguel Pérez Altamirano. Como testigos los ahora 

perredistas Rodrigo Carrillo Pérez y Juana Bonilla Jaime. Esta última actual diputada federal 

por el XXVI distrito. Es en ese momento donde Marcos Alvarez se da a conocer como hábil 

negociador. Estas habilidades le crearían "amistades" duraderas como la de la diputada 

Juana Bonilla. 

Marcos Alvarez, Juana Bonilla y José Luis Jaime, tenían desde el PSUM buenas 

relaciones con el grupo de Amalia García; tanto, que en la década de los so. cuando el 

Partido Mexicano Socialista gana el ayuntamiento de Temamatla, en el Estado de México, 

Marcos Alvarez invita a trabajar a Juana Bonilla en el ayuntamiento ,dándole el cargo de 

tesorera. Aduciendo ignorancia por parte de la nueva administración, Juana Bonilla 
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comprobarse. La ahora diputada perredista estuvo en prisión alrededor de tres meses con el 

cargo de fraude. Mediante acuerdos con funcionarios estatales del partido e instancias 

municipales, se llegó al acuerdo de dejar en libertad a Juana Bonilla. Entre los defensores 

de la tesorera se encontraban Amalia Garcia, José Luis Jaime Correa y por supuesto 

Marcos Álvarez. 

Debido a este vergonzoso hecho, Juana Bonilla Jaime se retiró temporalmente de la 

política. Ya cuando el PMS hace acuerdos con el naciente PRD, hace su aparición la 

diputada federal, pero ahora bajo el cobijo del novato Emilio Ulloa Pérez. Resentida con "los 

pescados", pronto encuentra buen trabajo como afiliadora. Las habilidades de Juana no 

fueron aprovechadas por Emilio Ulloa y sede al coqueteo de David Gálvez, entonces 

candidato a diputado federal. Gracias a su experiencia en la alquimia electoral y la afiliación, 

aunque con poco trabajo en el PRO, logra apoderarse de la coordinación de las Brigadas 

del Sol, que llevarían a David Gálvez a la victoria. 

Poco a poco, la ex militante del PMS fue ganándose un espacio como operadora política. 

David Gálvez, por su parte, rompe acuerdos que tenía con Héctor Bautista, quien a cambio 

de su apoyo electoral, recibiría de Gálvez el 50% de su dieta como diputado. Había un 

acuerdo con Valentín González y Héctor, donde a cambio de apoyo económico, el municipio 

ayudarían al diputado en las gestiones para la gente de su grupo. Roto el acuerdo, el nuevo 

diputado se queda solo y Juana Bonilla decide hacer sus maletas y una vez más sede ante 

los coqueteos de quien le podía ofrecer más: Valentín González Bautista. 

Es entonces, cuando después del rompimiento con David Gálvez, logra entrar a la 

estructura municipal del PRD, para desde ahí operar políticamente a favor de su nuevo jefe. 

A través de la Secretaría de Organización Juana Bonilla se convierte en informante de 

Valentín González. Cuida sigilosamente los movimientos del entonces presidente del CEN 

municipal, Juan Manuel Mendoza Hernández importante dirigente de la UPREZ. En su 

cartera en el CEM comienza un intenso trabajo de manoseo con las credenciales de 

afiliación. 

Constan acuses de recibos, que Juana Bonilla y Victor Bautista López, recibieron de las 

instancias nacionales entre 20 y 30 mil credenciales de afiliación, que nunca llegaron al 

Comité Ejecutivo Municipal para ser equitativamente repartidas entre los Comités de Base. 
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Con esas credenciales la UGOCEM logra crear decenas de Comités de Base, acrecentando 

el poder de este grupo. Pronto, Jo que fue un hecho histórico al dispararse el registro de 

nuevos Comités de Base, se convirtió en desaliento por parte de Ja militancia, a Ja 

imposibilidad de afiliar a más personas por la vía institucional. Ahora sólo la UGOCEM podía 

contar con credenciales oficiales. 

Al no tener Jos Comités de Base credenciales y, por tanto, padrón de afiliados, 

desaparecen gran cantidad de ellos, sobreviviendo aquellos que se adhieren a Ja UGOCEM 

y a MOVJDG. Con este proyecto se asesinó de manera totalmente sucia y antidemocrática Ja 

posibilidad del nacimiento de nuevos comités independientes que pudieran competir con los 

grandes grupos de poder. 

En la administración del CEM del profesor Juan Manuel Mendoza, se impulsó como 

nunca la creación de nuevos Comités de Base que tenían la posibilidad de participar 

independientemente, aunque Juan Manuel milita hasta ahora en Ja UPREZ. Se desarrolló 

bajo su administración el proyecto de socialización de Jos Comités de Base, dotándolos de 

Capacitación Política, Estatutos y Principios del PRO. Todo ello con el fin de organizar al 

partido y hacer una militancia fuerte para que ella misma se reprodujera con convicción. Fue 

la militancia impulsada en esta administración la que llevó a Valentín González al poder. 

En la administración del CEM, presidida por Víctor Manuel Bautista López, hermano del 

actual presidente municipal, se frenó escandalosamente la fundación de Comités de Base. 

El nuevo funcionario se propuso captar a Ja militancia perredista, pero no para formarla y 

hacerla Independiente sino para copiarla y limitarla. 

AJ ver Víctor Bautista que ra. creciente militancia afiliada en UPREZ y otros grupos 

significaba un peligro. comienza el desmantelamiento de Ja base independiente, contando 

con el apoyo de Juana Bonilla Jaime y su hermano Julio Bautista, conocido priísta de la 

región. Bonilla tuvo mucho tiempo en su poder las listas reales de afiliación y Jos Comités de 

Base que quedaban de Jos 400 que había en Ja administración de Juan Manuel Mendoza. 

Por esta razón es muy fácil explicarse el escandaloso crecimiento de Ja UGOCEM y de 

MOVIDIG y de su éxito en elecciones internas, además de su poder a nivel estatal. 
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La base acotada 

La manera más cercana de conocer la realidad de un fenómeno social es a través de la 

voz de sus protagonistas. La situación que vive la base del PRO en el municipio de Ciudad 

Nezahualcóyotl y en general en el Estado de México es muy similar. A través de algunas 

entrevistas con los líderes más representativos de lo que se conoce como la base de 

izquierda del PRO, se pudo indagar de manera directa, más cercana, la dinámica de este 

partido tan controvertido. 

Fernando Arciniega Vera, ex candidato a diputado local por el PRO en los pasados 

comicios del 2000,denuncia: "el gobierno Municipal de Neza está en manos de una Familia, 

vive en un asquerosos nepotismo, donde los grandes grupos han puesto una mordaza a la 

militancia" 

Ataviado con un enorme bigote negro, como emulando al gran Emiliano Zapata, Fernándo 

Arciniega Vera, en entrevista concedida en el Comité de Base Nezahualpilli que él preside, 

platicamos sobre su candidatura como diputado local por el XXVI distrito y sobre algo más ... 

-Fernando, me llamó la atención la propaganda en la que se te define como un "viejo 

luchador social" ... 

-El nombre no sale de mí, sino de los compañeros que diseñaron la propaganda. Se me 

define así no porque yo lo diga, sino por la dinámica de mi trabajo. Empecé a trabajar desde 

hace mucho tiempo en la lucha social. Fui el primer regidor de oposición en el municipio en 

el período de 1985-87 del PSUM, en la administración de Lucio Ramfrez Ornelas. Siempre 

trabajé impulsado por las necesidades de la gente, la miseria, los salarios de hambre en el 

país y la injusticia de las autoridades municipales, estatales y federales, y no por el 

enriquecimiento personal. 

El representante de la Unión de Comerciantes y Tianguistas 23 de Abril, recuerda que 

en aquellos años, en los comienzos del PRO, la pelea por los espacios era más digna, más 
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limpia ,sin intereses personales ,con la ilusión de llegar al poder para conquistar un cambio 

verdadero. "Antes era más honesto todo" Y precisa: 

"Antes pocos de nosotros movíamos mucha gente, ahora somos muchos en el partido y 

muy pocos los que luchamos por sus principios y por un cambio en el país. Se han arrimado 

al PRD porque ahora es gobierno y tiene recursos económicos. Cuando se tenía que luchar 

flmpio para conquistar espacios de manera honesta, de trabajo a brazo con brazo, fueron 

pocos los que se decían perredistas. 

"Tenemos mucho ejemplos de éstos. No vamos lejos, en este distrito el caso del 

compañero David Gálvez es ilustrativo. Vivía en condiciones de pobreza, conocidas por 

todos. Llega a la Cámara de Diputados por el voto del pueblo, de una manera muy 

oportunista se hace candidato. Ni siquiera contaba con los tiempos que se necesitaban para 

tener presencia ni arraigo entre la gente. El compañero se sacó la rifa del tigre y en vez de 

legislar, de ver las necesidades de su sección, de su misma colonia se ocupa de acrecentar 

sus bienes personales. No ha podido promover la pavimentación de la calle donde vive". 

-¿Este tipo de hechos son atribuibles al manejo del voto y a los espacios de poder 

conquistados por las organizaciones sociales? 

-El PRO no es un partido homogéneo como el Partido Comunista de donde provengo 

orgullosamente, no es un partido de izquierda como se dice. Este partido tiene vida 

institucional gracias al Partido Comunista que le cedió su registro. El PC aunque marginal, 

luchó siempre por las causas populares. Hoy se habla de que el PRD es un partido que 

lucha por la democracia, por el mejoramiento de la vida de la población, la distribución 

equitativa de la riqueza y sólo son palabras, solo lucha porque su cúpula siga detentando el 

poder. Se ve claramente cómo el Comité Ejecutivo Nacional da la línea del partido a las 

demás instancias en todos los niveles. 

El presidente del partido es el que dice qué se debe o no hacer y quiénes son los gallos 

buenos, sin tomar en cuenta a la base. A nivel municipal es igual. El presidente del partido 

Víctor Bautista López y su hermano el presidente municipal, Héctor Bautista, son los que 

mandan. 
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Y denuncia tajantemente que en el interior del partido, la vida política está controlada por 

las grandes organizaciones sociales, quienes 'han puesto una mordaza a los militantes". 

Y sentencia: 'El militante tiene derecho a voz entre comillas". 

"El militante tiene el derecho a voz entre comillas. En elecciones internas se llama a los 

Comités de Base, se les invita a participar, se les promete mucho y cuando pasan las 

elecciones, el partido se vuelve a cerrar. El militante no tiene ni voz ni voto. Las asambleas 

del Comité Municipal son cerradas y cupulares. Ahí se determinan las líneas que se deben 

seguir sin el consentimiento de las bases". 

-¿ Quiénes determinan estas líneas? Dime nombres ... 

-Hay tienes a las personas que tienen el poder copiado en el ayuntamiento, Héctor Bautista 

López y Víctor Bautista López. Valentfn González Bautista, ha deteriorado la imagen del 

partido, le ha dado en la torre por su mal gobierno, su ineptitud. Hay una corrupción 

desesperante en el municipio. 

-¿Quiénes son tus incondicionales, Femando? 

·En las pasadas elecciones ganaron los representantes de las organizaciones sociales, que 

fueron apoyados por el ayuntamiento. Condicionaron la ayuda por votos. A mí me consta 

cómo condicionaron la ayuda, la entrega de material de construcción, despensas y muchas 

cosas. Gracias a esas prácticas ganó el delfín de Valentín González, Raúl Correa. 

Yo no necesito eso para ganar. No tengo patrones. Mi candidatura obedeció al apoyo de 

la gente, es el trabajo de arraigo. Trabajo desde 1976 cuando el Partido Comunista lanzaba 

clandestinamente la candidatura de Valentín Campa a la presidencia de la república. La 

gente desde entonces me conoce, ha trabajado conmigo. Hay un comité de base del PRI en 

la esquina de esta calle, pero no tiene trabajo. La gente acude con nosotros, no por ser 

perredistas, sino porque sabe que juntos tratarnos de solucionar sus problemas. Lo que 

hacemos en el Comité Nezahualpilli es organizar a la gente para que sepa resolver sus 
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problemas y luchamos juntos para exigir al gobierno lo que necesitan. Actualmente estoy 

trabajando con la UPREZ ... 

-Pero es una organización monopólica, como las que tanto criticas ... 

-No, la UPREZ es mucho muy diferente a lo que son UGOCEM que viene del PRI y a 

MOVIDIG que no tienen principios, son pracmáticas, hacen trabajo de acuerdo con sus 

necesidades de poder. Como lo van requiriendo en el camino. UPREZ tiene principios, lucha 

por un verdadero cambio social. Me adherí a ella por sus principios y no por sus métodos, 

sus maneras de trabajo que son discutibles. 

Y categórico defiende: "Es de las organizaciones más honestas. Sus enemigos la llaman 

monopolio por la cantidad de gente que simpatiza con ella y eso no es un delito. Quieren 

desprestigiarla buscando lo malo, pero la realidad es que la gente a la que le da la 

oportunidad de capacitarse te puede decir cómo están las cosas. Te aseguro que no hay en 

las organizaciones ningún punto de comparación en este sentido. Yo quisiera ver gente 

preparada como la de UPREZ en UGOCEM o MOVIDIG. 

"Aqui no manejan a la gente, la concientizan. En UGOCEM y MOVIDIG mandan a sus 

militantes a hacer tareas como vender abasto popular y a eso le llaman ayudar a la gente. 

Tratan de ganar militancia incluso de otras organizaciones, intentan corromperla y no le dan 

.,U-·.~-. .. ·- -.p~5.1 la posibilidad de educarse. 
_...,,.__ · -~ Esonoesdemocracia". 

r-,.,~~VP/ff.J~~ ~ l ~ - El también delegado al 5° 
· . -'ll'1N.lllfwtK-r•1t1M1r""'"u "'"f. Congreso Nacional del 

' UNIDAD DE ABASTO · 
Y APOYO SOCIAL . t PRO, arremente contra los 

lA"114 Vl.-E • ' - -
IALKMS16fi cotos de poder: "En estas 

organizaciones los únicos 

que tienen preparación son 

los lideres, los candidatos. Habría que ver qué tipo de principios tienen. Juana Bonilla, viene 

del Partido Comunista que trabajaba con ideas de izquierda y hoy la ves, y es más 
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derechista que la misma derecha; le sirvió a Valentrn González Bautista y ahora a Héctor 

Bautista López, que son de la ultraderecha. Asl hay muchos compañeros que vienen de la 

izquierda y están sentados del otro lado" 

Conmovido lamenta: "es una tristeza ver a la misma Juana Bonilla, al diputado 

Guadalupe Ruiz empujando el camión del abasto para copiar gente". 

-¿ Qué propone Fernándo Arciniega para acabar con los vicios del partido? 

-Luchamos cada dla para cambiar esto. No es posible sacar a las organizaciones sociales 

de la vida del partido, porque sus estatutos las contemplan como parte del PRO, pero si 

podemos normar esa participación. 

-¿Contra quiénes luchas ... tal parece que tus enemigos son perredistas ... ? 

-No. Hay que precisar algo. Lucho contra el sistema de gobierno nacional. La solución para 

mi es el socialismo. Pero la única opción viable 

por ahora es la de partidos de oposición. Por 

otro lado, haciendo un recorrido por el municipio 

te encontrarás con que se pueden ver a las 

mismas ratas de siempre, gobernando 

intocables. Me atrevo a decir que el 90 por 

ciento de la gente que trabaja para el 

ayuntamiento es prilsta y sólo un 1 O por ciento 

pertenece al PRO. Qué significado puede tener 

este número para el partido. Todo sigue igual No 

hay cambio. El PRO gobierna entre comillas. En 

las calles están los mismos delincuentes de 

siempre cobrando cuotas en los tianguis, 

muchos sin dar recibos, pero eso si, con su 

credencial del ayuntamiento. Los inspectores de 

via pública están igual. Y qué decir de los de 
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reglamentos. Hacen su agosto extorsionando a los dueños de los establecimientos. Los 

inspectores favorecen la corrupción. Valentfn dijo que atacaría a los giros negros y en su 

administración estos giros aumentaron significativamente. 

-¿Qué propones para el mejoramiento del PRO? 

-Creo que hay otras alternativas para participar, pero sería lo último. Sigo creyendo que el 

PRO es el único partido que lucha aún por la democracia, aunque le está costando mucho 

trabajo y aunque se está viciando. Creo que hay mucha gente valiosa. Debemos evitar que 

se convierta en el PRI amarillo. 

Por ello propongo la democratización del partido a través del fortalecimiento de las bases. 

Para esto es necesario crear instancias de vigilancia para que el partido trabaje como debe; 

establecer la organización secciones y distritos. En general por darle la voz y el voto que se 

le han negado a las bases. 

Por otro lado, conocido por muchos como fundador del Partido de la Revolución 

Democrática en el Estado de México; calificado como radical en sus ideas políticas, famoso 

por sus incómodas y largas discusiones en el Comité Ejecutivo Municipal, Martin Daniel 

Melina Maldonado se define como parte de la base independiente del PRO. 

-Martín, en todos los procesos electorales internos es común escuchar a los precandidatos o 

a los líderes de grupos politices autodenominarse que son representantes de "la base" ... 

-Sf, todos nos pronunciamos como representantes de la base 1 o lógico es que hubo que 

buscar a la base para darle una oferta, para interpretar lo que la base necesita y quiere de 

nosotros. El hecho es que en la realidad esto no se dio ni se da. Hay una ausencia total de 

proyectos que chocan con los discursos. Quien hable de ser representante de la base 

tendría que tenerla de su lado. 

El también quinto regidor suplente en la administración de Valentfn González Bautista 

identifica a dos tipos de militancia en el PRO: "la primera milita de manera objetiva. Cumple 

con los estatutos del partido y la otra milita de manera subjetiva con proyectos diferentes a 

los establecidos por el PRO". 
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Molina Maldonado defiende la lógica de que si la militancia fuera objetiva no habría 

necesidad de elecciones internas, "lo prioritario sería el fortalecimiento del partido por medio 

de la democracia y el concenso". 

Y da su propia definición de democracia. La concibe como: "el punto de partida en el que 

nos tenemos que poner de acuerdo para lograr objetivos como la justicia social y política". 

En este caso debimos ponernos de acuerdo antes y no celebrar elecciones internas que se 

presten para perder la moral que hemos adquirido con la ciudadanía, las elecciones son en 

la actualidad una mascarada que se utiliza para hacer una Interpretación de la democracia". 

Enfático reacciona ante la pregunta expresa el cómo resolver este punto en el partido: 

"Lo que se debería hacer es sentarse a discutir los verdaderos problemas del partido y 

enviar a los mejores cuadros del instituto político y trabajar en una nueva forma de elegir". 

E insiste en buscar nuevos mecanismos colegiados para la selección de candidatos que 

representen de verdad a las bases del PRO, "porque los votos masivos no son aún 

representativos de la base del partido o de un buen candidato, sino de los cotos de poder 

corporativo". 

-¿Por qué te defines como líder de Base? 

Formo parte de la base que trabaja por la institucionalidad del partido, apegado a sus 

reglas, a sus estatutos, que tiene un proyecto de nación, de transición. La otra, llega a partir 

de resolver problemas de grupo, de organizaciones sociales. Esa base no tiene ideología, es 

un movimiento de masas que genera dinámica, pero no proyectos. No busca ni encuentra 

soluciones firmes, concretas. 

Y sentencia: 

"Seamos claros: esa base que ya obtuvo sus prerrogativas desaparece de la vida del 

partido y vuelve a aparecer en elecciones para apoyar a los mismos sujetos de siempre, 

para obtener nuevamente prerrogativas. Despensas, tortibonos, material para construcción, 
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son suficientes para acallar los clamores. La mayorla no se da cuenta o no quiere darse 

cuenta que por el solo hecho de ser ciudadanos merecen eso y más. Es obligación del 

ayuntamiento otorgar estas ayudas. Esta base puede estar asl 1 O y hasta 20 años, pero no 

soluciona sus problemas de fondo. 

"Las organizaciones sociales, las facciones de poder, son sinónimo de pobreza. Sirven al 

mismo sistema para justificar que está trabajando. El gobernador del Estado, por 

ejemplo, da despensas y demás, para mantener a la gente callada, tranquila, mientras él y 

todos los demás de su 

corte se siguen 

enriqueciendo y la gente 

nunca tiene una solución 

concreta, real a sus 

demandas, a su verdadero 

problema: la pobreza". 

-¿Y cómo solucionar esto? 

-En base a la organicidad del partido. El partido tiene objetivos muy nobles. Debemos de 

hacer de esto un instrumento legal de lucha, para llegar a la transformación social. Todos los 

proyectos de partido y las ideas de cambio tienen que llevarse a cabo, llegar a su etapa 

práctica, que la gente vea que hay cambio. Esto tiene que ser demostrado con hechos 

concretos, no reproduciendo el trabajo de las organizaciones sociales. Serla como darle la 

razón al gobierno de que hace un favor a la sociedad dando tortibonos si de por si esto de 

la ayuda a la población es un deber y un derecho. Hay que crear más leyes que propicien 

cambios que den respuesta a los problemas. 

El Secretario de Derechos Humanos y Asuntos Jurldicos del CEM del PRO Martin Molina, 

es tajante al afirmar que como llder de la base: "me apoya la gente más humilde del Partido, 

los inconformes con el sistema. Los que se oponen a que el partido sea absorbido por el 

sistema. Esa base es la verdadera. A mi no me apoyan los dueños de 600 o 6 mil votos, los 

que van por un puesto en el ayuntamiento, la base pobre que piensa que tener el poder es 

todo". 
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Martln Melina hace un señalamiento concreto sobre la polltica al considerar que debe 

socializarse, "se tiene que dignificar la forma de gobernar; cambiar la imagen de los politices 

con los hechos, para tener verdadera autoridad en el mando. Se debe fortalecer la 

municipalidad. Esto significa que los propios Ayuntamientos y en g·eneral los municipios 

sean capaces de crear sus estructuras administrativas, financiar proyectos productivos para 

que no se emigre a las grandes ciudades; ser de alguna manera más autónomos en lo 

politice y lo económico y no depender tanto del centralismo estatal". 

Melina Maldonado está convencido de que la clave para mejorar el funcionamiento de los 

proyectos municipales es la creación de Comités Ciudadanos con verdadera funcionalidad, 

necesitándose para el caso, mecanismos de vigilancia eficaz. "No es descabellado pensar 

en la profesionalización de la ciudadanla a través de estimules económicos". 

Y sentencia: "la clave está en dar a los ciudadanos el poder legal para participar para 

participar más en la vida polltica, para trascender". 

-Se habla de crisis interna en el PRD en todos los niveles ... 

-Efectivamente hay crisis. Pero es tan grave como lo aseguran los medios masivos de 

comunicación que obedecen a ciertos intereses. No hemos sido capaces de resolver 

nuestros propios problemas, la imagen de cambio y el esplritu de lucha con que se han 

conquistado espacios se ha ido deslavando, a partir de que van apareciendo los intereses 

personales; los llamados cotos y cuotas de poder, esto creó desconfianza en los militantes e 

incluso en los simpatizantes. 

Y hace una analogla sobre la imagen del PRO y el PRI, "Podríamos tener, como el PRI en 
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maquillada, una imagen 

bonita de fortaleza; pero si 

por dentro de nuestra vida 

orgánica estamos deshechos, 

vamos a morir aunque 

seamos hermosos". 



-¿Tiene sentido estar dentro de un partido con problemas internos, problemas de imagen y 

credibilidad? 

-¡Claro que sfl, en el PRO hay mucha gente autocrftica, valiosa, preocupada por la sociedad. 

Me atrevo a decir que la base y los simpatizantes que forman este partido son gente del 

pueblo, gente de lo más pobre, pero también es la más consciente y combativa de todos los 

partidos. 

El miembro del Consejo de Militancia Sólida denuncia a los cotos de poder al considerar 

que descalifican a las bases nuevas y se legitiman por &u añeja militancia, quien se integra 

al partido lo hace para trabajar en su beneficio. "Se creen dueños del partido, son unos 

caciques, tan reaccionarios como el mismo sistema. Esto genera rencor y odio, síntomas de 

impotencia en la militancia". 

Comenta que la diferencia entre militancia "objetiva" del PRO y la de las organizaciones 

sociales, radica en que los líderes de la segunda buscan revancha polltica, venganza y 

conquistar espacios de poder para fines personales son "vividores sociales", mientras la 

militancia objetiva busca la justicia y espacios para el bien común. 

"Sí hay crisis en el partido, pues estas dos alas de la militancia están enfrentándose 

constantemente. Estos enfrentamientos se viven en todos los niveles. Recuérdese el caótico 

proceso interno para suceder a nuestra dirigencia. Los enfrentamientos entre Amalia García 

y Jesús Ortega fueron pusilánimes. Y así hay muchos ejemplos". 

Y reconoce que "ignorar esas crisis es autoengañarnos. Hay que buscar soluciones 

inteligentes e incluyentes y no demagógicas. No a partir de caudillos, sino de proyectos 

democráticos. Hay que reivindicar el proyecto original del partido. Quien me escuche 

pensará que soy antiperredista, pero no. Estoy en este partido porque ofrece democracia y 

pide democracia, por eso exijo democracia". 
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Los trapitos del sol 

Las confrontaciones entre los grupos perredistas es el pan de cada día en Ciudad 

Nezahualcóyotl, en el Estado de México y en general a nivel nacional con las facciones más 

poderosas: Las del Distrito Federal. Desafortunadamente para el partido del Sol Azteca, la 

dinámica de su vida interna está plagada de peleas por el control del poder. 

De las confrontaciones más recientes que tuvieron lugar en Ciudad Nezahualcóyotl que 

trascendieron a la cúpula perredista, fue la elección interna de los candidatos a puestos de 

elección popular en febrero y marzo del 2000, que tocaron incluso al hoy presidente 

municipal Héctor Bautista López. 

Calificadas de fraudulentas y manipuladas por las bases, las elecciones internas 

estuvieron plagadas de irregularidades, ya que descaradamente los cinco grupos 

mayoritarios en el municipio (MOVIDIG, UPREZ, UGOCEM, MLN y el GAP) se repartieron 

las candidaturas más importantes. 

"Hay que estar afiliado para poder participar ... no pertenecer o no estar afiliado a alguna 

de estas organizaciones es vivir en el error y por ende, estar fuera del presupuesto del 

ayuntamiento, incluso del mismo quehacer político en el municipio",se atrevió a señalar 

Rogelio Velázquez Veyra, miembro activo del Grupo de Acción Polftlca GAP de Higinio 

Martlnez, y que antes formara mancuerna con el ex diputado local Roberto Reyes León en el 

XXIV distrito con cabecera en Zona Norte. El grupo MOVIDIG, entre otros hechos manipuló 

la votación para que Velázquez Veyra y Roberto Reyes perdieran sus candidaturas a 

diputados. 

No hay resentimientos: dice Velázquez Veyra, dirigente perredista de Ciudad Lago, "ahora 

vamos a luchar por consolidar el GAP en Nezahualcóyotl" y se deslinda del grupo de 

Roberto Reyes, de quien se queja no haber recibido apoyo para pelear el triunfo que le fue 

descaradamente arrebatado por Héctor Bautista López a través de Luis Sánchez Jiménez, 

luego de la intromisión de Emilio Ulloa Pérez con su delfín Hipólito González, lo que 

ocasionó que al final el PRO perdiera los distritos XX federal y XXIV local, al darle la 

ciudadanía su voto a los panlstas Leonel Fuentes y Benjamín Barrios. 
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Según Roberto Reyes León de la UPREZ, acusado por sus propios correligionarios de 

haber influido en la pérdida de los mencionados distritos, se defiende y culpa del fracaso 

electoral a la dirigente nacional del PRO Amalia García Medina. "Ella (Amalia) y el dirigente 

estatal Jaime Enrique Félix, apoyaron a los grupos de Héctor Bautista y Emilio Ulloa, 

provocando las fricciones internas que a la postre nos llevaron a perder los distritos local y 

federal en la Zona Norte. Son también responsables del descontento de la militancia de base 

independiente". 

Reyes León se ha caracterizado por ser un acérrimo crítico de las prácticas clientelares y 

corporativistas que ejercen los grupos de poder en Ciudad Nezahualcóyotl. Ubica a Héctor 

Bautista López como "hambreador" de las necesidades de la población, al hacer negocio 

con las venta de despensas. Denunciar plenamente a los dirigentes de los grupos, dice "ha 

desatado una abierta campaña de desprestigio en mi contra". 

Reyes León ha sido acusado de invasor de terrenos y de haber cometido toda clase de 

ilícitos durante su desempeño como diputado local. Conociendo la manera de hacer política 

de las facciones, el ex diputado dio a conocer que tramitó un amparo preventivo para 

protegerse de cualquier acción en su contra y una constancia de antecedentes no penales. 

"Ahora voy a actuar con mayor firmeza, no quería hacerlo, pero demandaré penalmente a 

quienes me acusen, con el fin de aclarar debidamente todo tipo de patrañas en mi contra. 

Defenderé así mi quehacer como militante del PRO". 

Se dio cuenta en párrafos anteriores del nepotismo imperante en el gobierno de Valentín 

González Bautista. Ahora se sabe que aunque no fue denunciado penalmente por peculado, 

la Comisión de Glosa del Congreso Local (Llll Legislatura) le estuvo señalando un faltante 

de 1 oo millones de pesos que hasta ahora no se ha podido comprobar su destino. El peso 

político de su organización UGOCEM le permitió dejar a Gildardo González Bautista en la 

primera regiduría del actual gobierno, también colocar a Jaime López Pineda como diputado 

local, y a Juana Bonilla Jaime como diputada federal, pese a sus antecedentes personales. 
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Héctor Bautista López, actual edil 

de Neza, además de colocar a su 

hermano Vlctor en la dirigencia del 

PRD municipal, logró poner tanto 

en las diputaciones locales y 

federales, como en la mayoría de 

las direcciones de su 

administración a sus mejores 

UGOCEM Negocio familiar amigos y leales seguidores de su 

grupo MOVIDIG. Un hijo del actual diputado local Antonio Cabello Sánchez, acérrimo 

disidente de la corriente cardenista al interior del PRO, quedó en una regiduría. Emilio Ulloa 

a través de la influencia de su grupo MLN, se erige como diputado federal y coloca a su 

hermano Gerardo Ulloa como diputado local en el XXXII distrito, aunque falló su 

abanderado Hipóíito González en el XXIV distrito. 

La UPREZ de Felipe Rodríguez se quedó con la primera sindicatura y dos regidurías más, 

pero le dieron cero posiciones en la administración. De ahí su iniciativa de seguir 

manifestándose como oposición dentro del perredismo local. El grupo que menos posiciones 

logró fue el GAP, sólo la segunda sindicatura para la esposa de Rosendo Marín Diaz, actual 

presidente estatal del PRD, posición que dentro del perredismo local se afirma, le fue 

arrebatada a Roberto Reyes León, a quien le tocaba por ley, luego de haber obtenido el 

segundo lugar en la contienda por la candidatura a la presidencia municipal. 

Roberto Reyes dice por su parte estar sorprendido por la actuación de Rosendo Marín, a 

quien cobijó y apoyó para que fuera precandidato a la diputación federal del XX distrito en 

Zona Norte, donde nadie lo conocía. "Reconozco que fui sorprendido, pero esto habrá de 

servirme para no volver a confiar". 

Para el panista Raymundo Martínez Melina, décimotercer regidor, el cuatrienio de 

Valenlín González Bautista se puede considerar como perdido, y el que comienza con 

Héctor Bautista López, "ya se puede decir que será de retroceso". Esto tiene ~~:~~°1 
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logros de su administración para la ciudadanía, pues el bajo perfil académico y la nula 

experiencia en la administración, darán al traste con el "cambio". 

Cita por ejemplo el nombre del psicólogo Concepción Ramírez Rosales en la dirección 

del Organismo Descentralizado de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (ODAPAS), 

cuando el cargo, dice, debió recaer en un ingeniero hidráulico o similar. La misma situación 

se presenta, apunta, en la Dirección de Administración, donde el alcalde designó al supuesto 

licenciado Juan Hugo de la Rosa García, que está demostrado que sólo cuenta con la 

instrucción preparatoria. Su mérito y experiencia laboral se limita a ser el impresor de la 

publicación del grupo MOVIDIG, Vida Digna, del actual edil. 

Es el mismo caso en la Dirección Jurídica, señala Martín Melina dirigente de Mllltancia 

Sólida, donde se nombró a Saúl Mejorada Ríos, un pasante de derecho y con nula 

experiencia en el litigio, con el único antecedente de haber sido ·asesor" de algunos políticos 

locales. "la revisión y aprobación de los directores de áreas la forzó el propio alcalde, quien 

pretende manejar el ayuntamiento y el cabildo como si fueran de su propiedad. Podemos 

ubicar en este hecho a Héctor en una actitud totalmente desfasada o a contracorriente de la 

pregonada por la dirigencia nacional del PRO". 

Melina Maldonado denuncia que de los 19 directores nombrados, 12 pertenecen a la 

agrupación MOVIDIG, propiedad del mismo alcalde. "Todos con un bajo nivel académico". 

En ese mismo sentido se pronunció Antonio Rebollo Altuna, regidor priísta, al señalar que 

el nombramiento de Concepción Ramírez Rosales en ODAPAS."Tal parece que sus 

conocimientos servirán para conocer el comportamiento de las aguas". Se está cayendo, dijo 

en las redes de compromisos grupales, en complicidades y componendas . La actual 

administración como su antecesora son un exquisito botín político. El PRO aún no aprende a 

administrar. Para gobernar se necesita tener sensibilidad política y poderla conjugar con la 

realidad administrativa. Los tecnócratas, ya está más que comprobado, no caben en ninguna 

administración pública. Los perredistas deben darse cuenta que "no es lo mismo ser 

activistas de izquierda que ser gobierno" resaltó el regidor priísta. 
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El panorama general del ayuntamiento de ciudad Nezahualcóyotl quedó de la siguiente 

manera: 

De los cinco grupos que ponen diputados o regidores, también pasan los amigos y 

parientes que siguen teniendo cargos: Héctor Bautista López, regidor, diputado y ahora 

presidente municipal; Emilio Ulloa, regidor, diputado local, y ahora diputado federal; Antonio 

Cabello, diputado federal y ahora local; Cirilo Revilla, regidor y ahora diputado local; Felipe 

Rodríguez, diputado federal y ahora 1er sindico; Valentin González Bautista, presidente 

municipal y ahora diputado plurinominal; Angélica Bernardino; segunda Sindico y ahora 

diputada plurinominal. 

Los parientes de funcionarios del gobierno son: 

Eduardo Cabello, regidor, hijo del diputado Antonio Cabello; Gerardo Ulloa, diputado, 

hermano del diputado federal Emilio Ulloa; Glldardo González, regidor, hermano de 

Valentin González; Julisa Mejía, segundo sindico, esposa del diputado Rosendo Marin; 

Eugenio Ferreira, regidor, hermano de David Ferrerira primer sindico. 

Los grupos que colocan funcionarios: 

MOVIDIG: presidente, tres 

diputados, un regidor, un regidor -~· 
plurinominal. 

UGOCEM: dos diputados, dos 

regidores y un diputado 

plurinominal. 

UPREZ: un síndico, un regidor y un 

diputado. 

MLN: dos diputados, un regidor y 

un diputado plurinominal 

GAP: un sindico. 

La base: dos regidores. 
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Inquisición a disidentes 

Conocidos alquimistas electorales, maestros de la "real politica" autores intelectuales y 

materiales de la mayoría de las bases llamada la muerte de la Izquierda, pretenden, en un 

hecho sin precedentes, cobrarles factura a todos aquellos que se han atrevido a evidenciar 

la realidad que se vive en el partido del Sol Azteca en el ámbito estatal, y que incluso 

buscaron opciones y formas de participación en otros partidos. 

Existe una evidente conducta de intimidación y venganza por parte de los principales 

dirigentes de los cotos de poder perredista, muy bien identificados por la base independiente 

del PRO nezahualcoyence. UGOCEM, MOVIDIG; MLN, y sus famosos líderes encabezan el 

movimiento de "depuración del partido". 

En un informe presentado por la Secretaría de Organización del Comité Ejecutivo Estatal, 

al X Pleno del 111 Consejo Estatal, fechado el 20 de junio del 2000 y distribuido a todos los 

Comités Municipales del Estado de México y demás organismos autónomos estatales, se 

ordena que se investigue y aporte información a todos los municipios de la presunta 

participación de 312 mllitantes (hasta entonces registrados) en tareas de campañas 

proselitistas, contracampañas y otras actividades que "violaron flagrantemente" los estatutos 

del PRO. 

Actos que según dicho informe, están debidamente sustentados con documentos 

probatorios. Testimonios, fotografías, registro en gacetas, actas de sesión del CEM, 

integrados en expedientes por separado, conforman las pruebas de la mala conducta de 

algunos malos perredistas. Estos documentos se sabe, fueron remitidos a la Comisión de 

Garantías y Vigilancia para su revisión y análisis. Aparece corno firmante en dicho 

documento el entonces secretario del CEM del PRO en Ciudad Nezahualcóyotl, Rosendo 

Marín, hoy presidente del Comité Ejecutivo Estatal. 

Entre los presuntos "traidores" se encuentran reconocidos militantes que han 

desempeñado cargos dentro del PRO en Ciudad Nezahualcóyotl y puestos de elección 

popular. Se encuentran en la lista Roberto Reyes León, Rodrigo Henriquez, Trinidad León, 

Jorge León, Laura Sosa, Tomás Saavedra, David Gálvez y Martín Melina Maldonado, por 

citar algunos. 
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Se investiga también a militantes como Agustín Lagunas Álvarez que obtuvo registro 

como primer regidor por el Partido del Trabajo PT en el municipio de Metepec a Crisóforo 

Mondragón Santos por su desempeño en el Partido Acción Nacional en ixtlahuaca;Lorenzo 

Guadalupe Alcántara por su trabajo para el PAN en el municipio de Morelos; y a Norberto 

Aguilar por su désempeño con el PAN de Otumba. 

Así mismo, informes confidenciales comprueban , que ya se tienen bien identificados a 

otros perredistas de los municipios de Rayón.San Antonio la Isla ,Tejupilco, Atizapán, 

Juchitepec, Villa Guerrero, lxtlahuaca , Temo'aya, Jalatlaco, Jilotepec, Tenancingo, Valle de 

Bravo, Valle de Chalco, Temamatla, Zinacantepec , lxtapaluca, Zacualpan y Jiquipilco. Estos 

son algunos de los 59 municipios mencionados en el Informe. 

Otros militantes "rebeldes" argumentan que han sido amedrentados por evidenciar 

abiertamente prácticas deshonestas en el desempeño de la administración del PRO como 

Martín Malina Maldonado, integrante del CEM quien señaló al respecto"A Trinidad León, 

secretario del ex diputado federal Jorge León, que se pasó al PT, Víctor Bautista, lo tiene 

amedrentado porque trabajó con ese partido. Víctor no respetó los acuerdos que tenía con 

él, esto, aunado al manoseado y asqueroso proceso interno para elegir candidatos, hizo que 

el compañero buscara otras opciones. Trinidad tiene en su poder documentos probatorios de 

Jos faltantes en las cuentas del CEM. Por eso Víctor lo presiona". 

· · Lejos de prejuzgar a todos 

. aquellos que se han pasado a 
;-,·. 

otros partidos políticos para 

buscar espacios de 

participación, debe hacerse un 

análisis de cuáles fueron las 

causas por las que los 

disidentes están ahora bajo la 

lupa de los que controlan al 

PRD estatal y municipal. 
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"Con el pretexto de que no trabajé, se me quiere correr del partido. Ya me tienen en la 

lista negra, sobre todo por denunciar las arbitrariedades. Aunque tú quieras trabajar no 

puedes, no te dejan... ellos se adueñan de todo, si no negocias c;:on ellos no te dejan 

trabajar. Los grandes grupos, UGOCEM, MOVIDIG, MLN, etcétera, son dueños de todo, 

hasta de los candidatos y por, consiguiente de toda la propaganda y del dinero". Sentenció 

Martfn Molina. 

Un funcionario del CEM perredista, que pidió no ser identificado, dijo al respecto: 

"Si tú como militante independiente pieles en época electoral espacios para poner a 

compañeros como representantes, no lo permiten porque significa que la gente te conozca y 

crezcas. En el caso de las Brigadas del Sol es igual. Son más peleadas porque se manejan 

recursos que van a los bolsillos de los caciques, y los brigadistas andan haciendo campaña 

casa por casa, van anotando los perfiles de la gente y en el futuro cuentan como votos útiles 

para sus grupos. De alguna manera en las brigadas del sol se hace trabajo de crecimiento y 

penetración entre la población". 

Este militante se defiende argumentando que si los "rebeldes" no trabajan, es porque no 

los dejan los poderosos."A esta gente le conviene que no trabajemos, para agarrar eso de 

pretexto y no darnos espacios de participación en el PRO". 

Los inconformes se preguntan ¿Cómo apoyar a candidatos o administraciones que 

son Impopulares para la base? Serla como darle un garrote a quien nos golpea. 
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A MANERA DE CONCLUSIONES 

El fin del régimen político puede venir por muchas vías, y en México se determinó el último 

año del siglo XX por el sufragio universal, pero no significa necesariamente que vaya a ser 

sustituido por un régimen democrático. 

La derrota histórica del PRI constituye también una derrota para la izquierda mexicana, 

que no pudo o no supo, estar a la altura de las exigencias del pueblo mexicano el 2 de julio 

del año 2000. El PRD no pudo hacer frente a la situación nacional, una propuesta radical 

para terminar con un viejo sistema de partido de Estado sino que lo recicló, y en ello estuvo 

su derrota. 

Los electores mexicanos no vieron en la propuesta de Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano 

una iniciativa de cambio, ni una respuesta a una demanda por terminar con un viejo sistema 

de dominación, sino una simple propuesta de cambio de hombres, El PRD abandonó por 

otra parte las tesis históricas de la izquierda mexicana y una inclinación hacia la derecha por 

parte de sus dirigentes nacionales, pensando que le iba a redituar mejores resultados, 

perdió la poca credibilidad que le quedaba. Esto aunado a sus graves problemas internos, 

ocasionaron que dejara de ser para gran parte de sus militantes y simpatizantes una 

verdadera opción de cambio. 

El daño sufrido por el PRD va más allá de sus pérdidas electorales. En este proceso, el 

partido del Sol Azteca puso en peligro algo más importante que los votos: su sentido de 

misión interna y su credibilidad hacia el exterior. 

La situación nacional del Partido de la Revolución Democrática es la misma que vive en 

los estados y municipios. El poder de los órganos de dirección está en manos de caciques 

locales, que no dejan desarrollar libremente a la base. 

Esta base es utilizada para legitimar a lo que queda de la imagen de izquierda del PRD. 

Esta base es la más marginada y limitada en todos los aspectos. Las causas por los cuales 

un número importante de militantes del partido ha tomado caminos singulares son muchos. 



Ante la desesperación y desilusión de la situación interna del instituto polftlco, la base de 

Izquierda ha optado en algunos casos por cambiar de partido, en otros por no participar en 

política de ninguna forma y la mucho menor, en seguir defendiendo lo que queda del 

proyecto de partido. 

He aquí una breve lista de motivos por los cuales, la base de izquierda perredista está 

muriendo de inanición: 

a) Quedan impunes los delitos electorales en las elecciones Internas. No existen 

instancias de garantías y vigilancia autónomas e imparciales. 

b) Como premio, los perpetradores de los fraudes internos reciben cargos estratégicos 

en el poder público quedando como ganadores aplastantes los candidatos de los 

cotos de poder. 

c) No se cumplen los acuerdos políticos, ni compromisos con la base independiente y 

pequeños grupos, dañando las relaciones entre los caciques funcionarios y la base. 

d) Las facciones de poder se adueñan de los recursos económicos, brigadas del sol, 

propaganda y estructura electoral, para no dejar trabajar al grueso de la militancia. 

e) Los grupos como la UGOCEM, MOVIDIG, UPREZ, GAP y MLN crean estructuras 

paralelas a las instancias "institucionales" del partido para rebasarlas. Utilizan las 

estructuras para inutilizarlas. 

f) Los funcionarios públicos (presidentes municipales, diputados, senadores etc.), no 

rinden cuentas a las instancias del PRD estatal y municipal, quedando los Comités 

Ejecutivos Municipales sin recursos para trabajar. 

g) El 99% de los funcionarios públicos y del partido, no cumplen con sus cuotas al 

partido. Estos recursos los utilizan para formar negocios particulares o inyectar 

recursos a sus grupos y facciones. 



h) No existen órganos de sanción eficaces. Los Funcionarios electorales y de Garantfas 

Y Vigilancia son juez y parte en los procesos internos. 

A todo esto hay que agregar que lo más grave es que el PRO fue creando una burocracia 

que poco a poco se fue separando de la base. Se hizo una espesie de nomenclatura que 

dejó de laso a la militancia. Cada vez era más importante ser diputado o funcionario del 

partido que dirigente social. 

Sin embargo, hay en el partido sectores muy importantes de gente honesta que no está 

de acuerdo con la nomenclatura, que no ha entrado al juego de poder de las facciones, y 

que sigue luchando por la democracia interna. El deterioro del PRO es también producto del 

recrudecimiento del proyecto neoliberal que hereda el PAN, y del crecimiento de la derecha 

a nivel mundial. 
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